
По указу президента России 
2019 год объявлен Годом теа-
тра. А это значит, что уже 
этой осенью, с началом ново-
го театрального сезона, у зри-
телей появится больше воз-
можностей открыть для себя 
неизведанный путь, ведущий 
в завораживающий мир ре-
жиссерского мастерства и ак-
терского искусства. Столь за-
манчивое предложение до-
ступно как искушенным, так 
и юным зрителям. Только 
вот, по статистике Департа-
мента образования Москвы, 
из полутора миллионов сто-
личных школьников лишь 
10 процентов — заядлые 
теат ралы. Для остальных мир 
подмостков и кулис пока — 
терра инкогнита. Настало 
время развеять тьму. Чтобы 
театр стал ближе и понятнее 
школьникам, Департамент 
культуры вместе с Департа-
ментом образования подго-
товили три проекта.

Сезон премьер
Первый из них предлагает из-
менить сам подход к организа-
ции школьных групп, которые 
хотят попасть на спектакли 
в тот или иной театр.
— То, что театр и школа долж-
ны дружить — никакая не но-
вость, — взял слово глава сто-
личного Департамента куль-
туры Александр Кибовский. — 
Решение об этом было приня-
то еще 20 лет назад. Но, к со-
жалению, проанализировав 
ситуацию, мы увидели суще-
ственные изъяны. В частно-
сти, сейчас школы весьма 

ограничены в выборе поста-
новок, которые они хотят по-
казать детям.
Если раньше Департамент 
культуры, ориентируясь на 
школьную программу, выде-
лял на всех 200 тысяч билетов 
в год, то теперь каждая школа 
сможет самостоятельно выби-
рать из рекомендованного 
списка те спектакли, которые 
будут действительно интерес-
ны и полезны ученикам. Поку-
пать нужное количество биле-
тов учебные заведения тоже 
будут сами. Для этого они по-
лучат дополнительные сред-
ства в виде субсидий.
— Для нас важно, чтобы дети 
смогли увидеть лучшие поста-
новки самых популярных теа-
тров столицы, — подчеркнул 
Кибовский. — Поэтому начи-
ная с сентября мы в каждом 
театре будем бронировать для 
школ примерно 10 процентов 
мест от общей заполняемости 
зрительных залов.
При этом, как заверил глава 
ведомства, никаких планов по 
посещаемости театров школь-
никами нет и не будет: это воз-
можность, а не обязанность. 

Бронь истекает за 30 дней до 
даты спектакля. После этого 
«школьные» билеты смогут ку-
пить все желающие.

Гастроли в школе
Впрочем, иногда школьникам, 
чтобы погрузиться в театраль-
ную атмосферу, никуда и не 
придется идти. По другому 
проекту — «Театр в школе» — 
сами артисты будут приезжать 
к ребятам. С постановками, 
в том числе по школьной про-
грамме, и мастер-классами. 
Для таких встреч в каждой 
школе есть актовый зал.

— Как правило, они хорошо 
оборудованы и позволяют 
проводить пусть в адаптиро-
ванном варианте, но все-таки 
театральные показы, — заме-
тил Александр Кибовский, 
уточнив, что от школ нужна 
только площадка, все расходы 
возьмут на себя театры.
Выездные мероприятия, по его 
мнению, особенно будут по-
лезны начинающим актерам 
и молодым режиссерам.
— К слову, у нас уже есть шко-
лы, в которых молодые актеры 
работают руководителями 
разных творческих круж-

ков, — сказал глава столично-
го Департамента образования 
Исаак Калина. — На занятия 
с удовольствием ходят не толь-
ко школьники, но и учителя.

Заглянуть за кулисы
Еще один проект, который, не-
сомненно, понравится ребя-
там, — «Театральные суббо-
ты». Он станет частью большо-
го городского проекта «Суббо-
ты московского школьника».
— Москва как город возмож-
ностей сама по себе — огром-
ная школа, — пояснил замгла-
вы Департамента образования 
Игорь Павлов. — Следователь-
но, ребенок может учиться не 
только в классе, но и на пред-
приятии, в музее или в театре. 
Чтобы попасть на субботнюю 
экскурсию по театральному 
закулисью, на встречу со зна-
менитыми актерами и режис-
серами, ребятам (можно вме-
сте с родителями) нужно будет 
зарегистрироваться на сайте 
«Школы большого города»: 
school.moscow. Обычно в груп-
пе от 15 до 50 человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московские 
школьники смо-
гут чаще ходить 
в театры. 
Как воспитать 
грамотного зри-
теля, вчера сто-
личные власти 
обсудили вместе 
с худруками 
театров и дирек-
торами школ.

Следующая остановка — 
«Инновационный центр»

Транспортно-пересадочный 
узел (ТПУ) будет построен 
на базе железнодорожной 
станции Трехгорка в Сколко-
ве. Об этом вчера «ВМ» сооб-
щил заместитель мэра Мос-
квы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин.

Как отметил глава столичного 
Стройкомплекса, для улучше-
ния транспортного обеспече-
ния инновационного центра 
«Сколково» планируется ре-
конструировать участок Смо-
ленского направления желез-
ной дороги, а на базе действу-
ющей старой платформы соз-
дать новый транспортно-пере-
садочный узел.
— Новый транспортный хаб 
объединит пассажирские по-

токи железной дороги и на-
земного городского транс-
порта, — пояснил Марат Хус-
нуллин.
Остановочный пункт получит 
название «Инновационный 
центр». В его состав входят три 
пассажирские платформы, 
предназначенные для посадки 
и высадки пассажиров. Про-
гнозируемый пассажиропоток 
составит около двух тысяч че-
ловек в сутки. Открытие транс-
портно-пересадочного узла 
разгрузит Минское и Можай-
ское шоссе и прилегающую 
улично-дорожную сеть от 
транзитных транспортных 
и пассажирских потоков. Так-
же ввод новых платформ повы-
сит привлекательность желез-
нодорожного транспорта.
Заместитель мэра добавил, 
что фактически новый участок 
железной дороги будет рабо-
тать в режиме городского на-

земного метро и войдет в со-
став участка одного из первых 
Московских центральных диа-
метров: Одинцово — Лобня.
Ранее Марат Хуснуллин сооб-
щал, что в столице проектиру-
ются и строятся 54 различных 
по масштабу транспортно-пе-
ресадочных узла. 
— Все запланированные тран-
с  портные хабы уже «постави-
ли на ноги» — они или проек-
тируются, или строятся. Ос-
новная задача этих транспорт-
ных хабов состоит в обеспече-
нии максимально комфорт-
ной и быстрой пересадки с од-
ного вида транспорта на дру-
гой, — сказал глава столично-
го Стройкомплекса.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ринат Дасаев: 
Жду сенсацию

Накануне матча 1/8 финала 
между сборными России 
и Испании, который фут-
больные фанаты ждут 
с неизменной верой в нашу 
команду, с легендой миро-
вого футбола Ринатом Даса-
евым (на фото) встретился 
корреспондент «ВМ».

Россия в плей-офф, а Герма-
ния уже отправилась домой. 
Ожидали такой расклад?
Все мы верили в нашу сбор-
ную и надеялись, что на до-
машнем чемпионате мира ре-
бята нас порадуют. Да, в по-
следнем матче проиграли 
уругвайцам, но никакой тра-
гедии не произошло. Сборная 
России решила задачу выхода 
в плей-офф досрочно. Что же 
касается действующих чемпи-
онов мира — немцев, то для 
меня их игра на нынешнем 
первенстве — полное разоча-
рование. Они попросту оказа-
лись не готовы к турниру.
Можно в их поражении обви-
нять вратаря?
Считаю, что виновата вся 
команда. А что касается вра-
таря, все три игры провел Ма-
нуэль Нойер. И, на мой взгляд, 
играл он неуверенно. В чем 
причина? Возможно, сказа-
лись последствия травмы. Это 
далеко не тот Нойер, которого 
мы видели на прошлом чем-
пионате мира, где он был при-
знан лучшим голкипером.
А какие сборные, напротив, 
произвели на вас серьезное 
впечатление?
Мне понравились хорваты 
и бельгийцы. Но в любом слу-
чае оценивать шансы команд 
на чемпионство нужно не по 
играм группового турнира, 
а по матчам в плей-офф. 
У сборной Бельгии очень 
мощный подбор игроков, она 
демонстрирует зрелищный 
футбол. Думаю, что бельгий-
цы на этом турнире далеко 
пройдут.
А наша команда имеет шанс 
обыграть испанцев, сила кото-
рых вам хорошо знакома? 
Ведь игровую карьеру вы за-
вершали, выступая за испан-
скую «Севилью», и там же на-
чали тренировать. Из нынеш-
ней российской сборной кого-
то знаете?
В целом команда Станислава 
Черчесова оставляет непло-
хое впечатление, хотя и усту-
пили уругвайцам. Но ничего, 
лучше проиграть в группе, 
чем в матче навылет. Думаю, 
что шансы у сборной России 
есть. Что же касается Испа-
нии, из сегодняшнего ее со-
става мне никто не знаком.
Кого отметили бы из игроков 
нашей сборной?
Очень хорошо выглядит Алек-
сандр Головин. Назвал бы его 
«мотором» команды. Но в це-
лом все стараются.
Что, по-вашему, случилось 
со сборной России в матче про-
тив Уругвая? Все же 0:3 — 
крупное поражение…
Там было стечение обстоя-
тельств: быстро пропущен-
ный гол, рикошет, удаление. 
Не повезло нашим ребятам 
в той игре. Тем не менее нуж-
но отдать им должное — би-
лись до последнего.
Согласны с тем, что Испания — 
более серьезный соперник, 

чем Португалия во главе 
с Криштиану Роналду?
Легких соперников в плей-
офф не бывает. Да, у Португа-
лии одна звезда, но ее тоже 
нужно как-то «выключить» из 
игры. Роналду — очень силь-
ный футболист. Испанцы бе-
рут командной игрой. Сопер-
ник очень непростой, но на 
этом турнире мы уже видели 
неожиданные результаты. Так 
что будем болеть за нашу 
команду. Я бы не стал исклю-
чать вариант сенсации.
И все же, к кому нужно более 
пристальное внимание из ис-
панцев?
Мне нравится полузащитник, 
выступающий за «Реал», — 
Иско. В трех матчах на чемпио-
нате мира он забил один гол, 
но, опять же, не стоит забы-
вать о том, что в первой поло-
вине мая у него была травма.
А как вам вратарская линия 
сборной Испании?
На нынешнем чемпионате 
мира ворота испанцев во всех 
трех играх защищал голкипер 
«Манчестер Юнайтед» Давид 
Де Хеа. Пять пропущенных мя-
чей, конечно, немало. Види-
мо, он не в оптимальной фор-
ме, и этим нужно постараться 
воспользоваться.
Будет ли матч Россия — Испа-
ния результативным?
В том, что команды начнут 
встречу осторожно, сомнений 
нет. Думаю, большое количе-
ство голов мы вряд ли увидим.
Вспоминая матч СССР — Бель-
гия на чемпионате мира — 
1986, когда в последний раз 
наша сборная преодолела ба-
рьер группового турнира, гово-
рят о грубых судейских ошиб-
ках, допущенных арбитром того 
матча. Вы с этим согласны?
Вне всякого сомнения. Мы 
тогда играли лучше бельгий-
цев, создали огромное количе-
ство моментов, но судья, как 
показалось, делал все, чтобы 
мы не победили. В итоге мы 
уступили тогда в дополнитель-
ное время и вынуждены были 
улететь из Мексики домой. 
Было очень обидно.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

Во всех московских поликлиниках заработало табло электронной очереди 
к дежурному врачу. Проект реализован по инициативе столичного Департамента 
здравоохранения совместно с Департаментом информационных технологий.
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Самые молодые округа 
отмечают годовщину
В это воскресенье, 1 июля, Троицкий 
и Новомосковский округа отметят ше-
стилетие с момента их включения в со-
став столицы. Некогда разрозненные 
территории за прошедшие годы полу-
чили серьезное развитие, обновление 
дорог, инженерной и коммунальной 
инфраструктуры. Подарком на день 
рождения Новой Москвы станет откры-
тие дороги, которая соединит северную 
и южную границы ТиНАО. Запустят 
в этот день и ряд социальных объектов.

ЛЕОНИД ПЕЧАТНИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Почему мы задумались 
над тем, как привлечь детей 
в театры? Нет, не потому 
что нас ждет тематический 
Год театра, а потому что нужно 
решать проблему. Молодые 
люди, прежде всего школьни-
ки, все чаще уходят в прагма-
тизм, забывая об эстетике 
жизни. Театральное искусство 
они воспринимают как изли-
шество. И это тревожный сиг-
нал. Если школьник, выбирая 
между очередным блокбасте-
ром и походом в театр, будет 
постоянно выбирать блокба-
стер, то и став взрослым, 
он не пойдет на премьеру, 
не поведет на спектакль своих 
детей. Таким образом, обще-
ство у нас будет постепенно 
деградировать. Именно поэ-
тому мы и пытаемся найти 
действенные способы. Если 
нам удастся осуществить все, 
что задумано, то мы все-таки 
вернем интерес к театру 
и старшеклассников, и тех, 
кто из них вырастет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ПОДРОБНОСТИ 6ЛЕТИЯ ТИНАО

 О ТОМ, ЧТО ВДОХНОВЛЯЕТ 
ГЛАВНОГО АРХИТЕКТОРА МОСКВЫ 
К НАПИСАНИЮ АКВАРЕЛЕЙ, 
А ТАКЖЕ ДРУГИХ УВЛЕЧЕНИЯХ 
СЕРГЕЯ КУЗНЕЦОВА  ➔ СТР. 3

НОВОСТИ ЧМ2018 ➔ СТР. 4
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Театральные перемены
Режиссеры и актеры приглашают школьников побродить по закулисью

Ежедневный деловой выпуск     Weekend
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день мэра профессия история

Сергей Собянин открыл 
флагманский городской 
центр госуслуг 
«Мои документы» ➔ СТР. 2

Безопасность обеспечивают 
лучшие из лучших. Столичные 
спасатели начали борьбу 
за чемпионский титул ➔ СТР. 6

И грянул бой. Спецкор «ВМ» 
примерил кольчугу 
и скрестил меч с воинами 
князя Рюрика ➔ СТР. 7
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Лучший вратарь мира 
1988 года, бронзовый 
призер Олимпиады-80, 
серебряный призер чем-
пионата Европы — 1988. 
Легендарный вратарь 
московского «Спартака» 
и сборной СССР, Ринат 
Дасаев завершил свою 
блистательную игровую 
карьеру,  выступая за ис-
панскую «Севилью».

справка

16 июля 2017 года. На своей акварели 
главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов изобразил Андреевский 
монастырь. Для «ВМ» эту работу Сергей 
Олегович специально отсканировал 
из своего архива. На заднем плане 
видны купола церкви Иоанна Богослова 
и собора Воскресения Словущего. 
Свои работы в акварельной технике 
Кузнецов называет скорее зарисовками, 
передающими самые яркие 
и впечатляющие моменты.
Главный архитектор часто рисует 
городские пейзажи в других странах, 
чаще всего европейских, однако, 
по его словам, Москва — 
это неиссякаемый источник сюжетов 
для живописи. В частности, 
Андреевская набережная, с которой 
открывается вид на монастырь, 
Андреевский мост и здание Российской 
академии наук, — весьма удачное 
место для пленэра.

фотофакт

городских театра 
и 21 концертный 
зал готовы уча-
ствовать в новых 
проектах. С уче-
том их программ 
каждый москов-
ский школьник 
сможет посмо-
треть спектакль 
или концерт 
не менее одного 
раза в год.

цифра

82

1

2

20 сентября 2017 года. Магия театра заворожила юную зрительницу (1) Вчера 11:30 (слева направо) главы столичных 
департаментов культуры и образования Александр Кибовский и Исаак Калина вместе с заместителем мэра Москвы Леонидом 
Печатниковым презентовали новые театральные программы для школьников (2)
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Самый искренний сервис стал еще ближе и доброжелательнее к горожанам

Ноги сами несут! Люди выходят на пробежку даже по ночам

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл флагман-
ский центр государственных 
услуг «Мои документы», ко-
торый расположился в тор-
говом центре «Спектр» 
на юго-западе столицы.

Революция госуслуг
В Москве продолжается рево-
люция в сфере предоставле-
ния госуслуг, сказал мэр.
— Благодаря этому получе-
ние необходимых докумен-
тов стало для москвичей де-
лом необременительным, 
простым и комфортным, — 
сказал Сергей Собянин, доба-
вив, что открылся второй 
флагманский офис «Мои до-
кументы» и первый — 
в спальном районе на юго-за-
паде Москвы.
Флагманский центр — это по-
вышенный стандарт обслужи-
вания, уникальная площадка, 

где под одной крышей собра-
ны все самые важные государ-
ственные услуги и полезные 
городские сервисы.
— Оба флагманских цен-
тра — и в «Москве-Сити», 
и здесь, на юго-западе, рас-
положены в крупных торго-
вых центрах, рядом со стан-
циями метро, — подчеркнул 
мэр Москвы. — Они работа-
ют с 10 до 22 часов и оказыва-
ют больше услуг, чем обыч-
ные районные центры.
Самая популярная из уни-
кальных услуг флагманского 
центра — регистрация транс-
портных средств. По словам 
Сергея Собянина, за ней об-
ратились уже более 10 тысяч 
человек — каждый пятый по-
сетитель флагманского офи-
са в Центральном округе.
— В новом центре есть все для 
регистрации автомобилей. 
Запущен пилотный проект 
предоставления услуг при 

жизненных ситуациях «Я — 
автомобилист», «Я потерял 
документы», «Я оплачиваю 
налоги» — необходимые до-
кументы можно оформить од-
ним пакетом, — сказал мэр 

столицы, отметив, что благо-
даря уникальным сервисам 
и удобному расположению 
флагманский офис полезен 
жителям Юго-Западного 
округа и Новой Москвы.

Искренний сервис
Администратор нового флаг-
мана «Мои документы», 
24-летний Иван Кузнецов, до 
этого два года работал в цен-
тре госуслуг Академического 

района. Опыт, который он там 
получил, молодой человек 
применяет в новом центре.
— Я окончил Российский госу-
дарственный социальный 
университет и всегда хотел ра-
ботать с людьми, — говорит 
Иван. — В нашей работе нуж-
но уметь находить подход 
к каждому.
«Искренний сервис» — имен-
но такой концепции придер-
живаются все центры госуслуг. 
Задача сотрудников — поста-
вить себя на место посетителя. 
Это помогает им в общении.
— Добро пожаловать в наш 
флагманский центр, — встре-
чает первых посетителей 
Иван Мещеряков.
Александр и Татьяна Ивановы 
пришли оформить пособие на 
ребенка прямо с коляской. 
— Здорово, теперь все услуги 
в одном месте, а не как рань-
ше: надо объехать 10 учреж-
дений, чтобы получить справ-
ку, — делится Александр.

Сотни услуг
В общей сложности флагман-
ский центр предоставляет бо-

лее 170 государственных ус-
луг. Кроме того, здесь есть до-
полнительные услуги: реги-
страция транспортных средств 
(для этого парковка центра 
оборудована смотровой пло-
щадкой и специальным подъ-
емником для осмотра автомо-
биля); предоставление зе-
мельных участков, находя-
щихся в федеральной соб-
ственности, без проведения 
торгов — для юридических 
лиц; услуги малому бизнесу 
(государственный кадастро-
вый учет и (или) государствен-
ная регистрация права, госу-
дарственная регистрация 
юридических лиц и физиче-
ских лиц в качестве индивиду-
альных предпринимателей 
и крестьянских (фермерских) 
хозяйств. 
Есть и специальный набор ус-
луг одним пакетом в рамках 
жизненных ситуаций «Я поте-
рял документы», «Я — автомо-
билист», «Я оплачиваю нало-
ги». Напомним, что это пилот-
ный проект, который был на-
чат 1 июня 2018 года в 11 цен-
трах госуслуг.

Из тех сервисов, которых нет 
в обычных районных центрах 
«Мои документы», особенно 
стоит отметить «Мой банк», 
«Мое искусство», «Мои путе-
шествия», «Мое фото», «Мое 
здоровье», «Мое кафе» и «Мой 
нотариус».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Призер серии забегов «Мо-
сковского марафона» Искан-
дер Ядгаров уже четыре года 
предан Парку Горького, его 
маршрутам вдоль набереж-
ных и по склонам Нескучного 
сада. И если поздно вечером 
видите человека, который 
пронесся мимо вас в сторону 
Андреевского моста, знайте, 
что скоро столица встретит 
очередной беговой празд-
ник. К таким событиям стоит 
присоединиться ради особой 
атмосферы, которая царит 
среди тех, кто выходит 
на столичные забеги. В ин-
тервью «ВМ» легкоатлет по-
делился своим опытом выбо-
ра мест для тренировок. 

Искандер, с чего началось твое 
увлечение бегом? Ведь в усло-
виях загруженного машинами 
мегаполиса это не так просто 
делать.
Поступив в Московский госу-
дарственный университет, 
начал бегать. В 2009 году это 
было на любительском уров-
не. Парк, стадион, манеж — 

тогда места для тренировок 
были определены самим ву-
зом. На длинные кроссы ино-
гда выходили в Парк Горько-
го, но по-настоящему эту 
природную зону я открыл для 
себя в 2014 году. Тогда начала 
складываться своя беговая 
трасса вдоль реки — Парк 
Горького, Нескучный сад, 
Лужники.
Как изменились эти городские 
природные территории 
за те четыре года, что ты тре-
нируешься?
Поначалу бегуны жаловались 
на плитку, которую уложили 
на спуске от МГУ по улице Ко-
сыгина. Чуть позже стали по-
являться беговые и велосипед-
ные дорожки, которые ком-
пенсировали неудобства 
спортсменов. Лучшее, что мог-
ли придумать городские вла-
сти, это создать отдельную до-
рожку со специальным покры-
тием вдоль Лужников. Раньше 
бегуны выбирали стадионы, 
а теперь они не всегда нужны 
для их основных тренировок. 
Там же организована беговая 

база, где можно оставить 
вещи. Люблю бегать по ночам, 
и каждый раз для себя отме-
чаю, что эта часть города от-
лично освещена, безопасна 
и уютна. Даже в полночь мож-
но встретить людей, вышед-
ших на пробежку или катаю-
щихся на роликах. 
То есть Парк Горького и терри-
торию до Лужников можно на-
звать лучшим местом для про-
бежек?

Да, еще и по тому, что здесь 
есть Нескучный сад. Для про-
фессионалов важны природ-
ные подъемы и спуски. Пере-
пад высот позволяет эффек-
тивно подготовиться к сорев-
нованиям.
Развитие городской инфра-
структуры и увеличение числа 
бегунов в Москве — связанные 
между собой вещи?
Городские власти увидели, 
что в Москве стало больше 

бегунов, и подготовили для 
них инфраструктуру, улуч-
шили условия для их заня-
тий. Конечно, когда человек 
первый раз надевает крос-
совки, он хочет выйти и чув-
ствовать себя комфортно. Не 
будь инфраструктуры в сто-
лице, в беге остались бы 
только фанатично предан-
ные спорту люди.
С каждым годом количество 
беговых движений, сообществ, 
мероприятий многократно уве-
личивается. Как оцениваешь 
эту тенденцию?
Их действительно очень мно-
го, и я не знаю, как они уму-
дряются собирать такое коли-
чество людей. Иногда кажет-
ся, что москвичи уже насыти-
лись беговыми событиями, но 
нет. И еженедельные пробеж-
ки в парках собирают большое 
количество участников. Боль-
ше, наверное, только в Лондо-
не. И Москва стоит в лидерах 
бегового движения в парках. 
Это удивительно, ведь до не-
давнего времени мы не были 
самой бегающей страной.
Но есть и большие беговые ме-
роприятия. Например, серия 
событий Московского марафо-
на, число участников которого 
неуклонно растет. 

И я надеюсь, что организато-
ры не остановятся на конкрет-
ной планке. Они большие мо-
лодцы, так как выбирают ин-
тересные трассы, создают ус-
ловия для того, чтобы люди 
вышли на старт и преодолели 
выбранную дистанцию. Даже 
стройки вокруг не мешают, 
как это было в Лужниках. 
А иностранцев много приезжа-
ет на такие события?
Да, и это мировая тенден-
ция — приехать в другую стра-
ну и пробежаться по красивым 
местам иностранной столицы. 
Московская трасса в этом пла-
не очень удачная — маршрут 
марафона проходит по краси-
вым набережным, историче-
скому центру, видны и башни 
«Москвы-Сити». Требования 
туристов в этом плане полно-
стью удовлетворены. Прият-
но, что приезжать начали и на 
полумарафоны — чуть менее 
массовые события. Огорчает 
только одно — Россия изоли-
рована от участия спортсме-
нов международного уровня, 
поэтому участвуют в основном 
любители. Это снижает конку-
ренцию между нашими и зару-
бежными спортсменами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии второго флагманского центра 
госуслуг «Мои документы» вместе с директором нового центра Григорием Куровым (справа)

18 июня 2018 года 11:20 Бегун Искандер Ядгаров 
тренируется в парке «Музеон»

МОСКВА КРАСИВАЯ Вчера 12:40 Одна из первых гостей самого цветочного 
шоу в Москве Юлия Бурулева позирует на фоне сказочных 
часов. Стрелки замерли, но все знают, что в саду «Алисы 
в Стране чудес» время не имеет значения

КРОМЕ ТОГО
Мармеладные розы удивят приятным ароматом посе-
тителей единственной в Москве специализированной 
выставки  биологического Тимирязевского музея. 
Всего два дня, 3 и 4 июня, здесь будут цвести редкие 
старинные парковые, чайно-гибридные, миниатюр-
ные и крупные раритетные сорта самых красивых рас-
тений, которые не зря называют королевскими.

Я не сталкивался 
с грубостью врачей

В столице работает много замечательных врачей, 
а высшие учебные заведения ежегодно выпускают 
новых, потрясающих медработников. 
Но, к сожалению, я вынужден отметить, что доста-

точно часто поступают жалобы на невнимательное, ино-
гда грубое отношение врачей к пациентам. Это выражает-
ся в том, что медицинский персонал некрасиво общается 
с людьми.
Мне все-таки повезло — я еще ни разу не сталкивался 
с грубостью врачей. Я очень благодарен всем тем меди-
кам, с которыми я когда-либо встречался. И тем, кто лечил 
меня в детстве, и тем, кто залечивал травмы, полученные 
во время занятий спортом, а также исполнения трюков 
в кино. Каждый врач, который мне помогал, всегда был со 
мной внимательным, чутким и проявлял ко мне уважение.
Да, я не встречал грубых и равнодушных врачей. Но это во-
все не значит, что с ними сталкивались другие люди. Стал-
кивались. И некоторые из этих людей рассказывали об 
этом мне как депутату. 
Наряду с Департаментом здравоохранения города Мо-
сквы я как депутат  очень серьезно отношусь ко всем за-

мечаниям, которые по-
ступают от жителей 
столицы. 
Многие из жалоб, на-
правляемые в департа-
мент, связаны не с каки-
ми-либо проблемами 
столичного здравоохра-
нения, а  с  тем, что меди-
цинские работники не-
доброжелательны и не-
вежливы с людьми, ко-

торые нуждаются в их помощи и обращаются к ним. 
Если человек с молоком матери не впитал интеллигент-
ность, если с самого детства не воспитывали это в нем, то 
надо учить его правилам хорошего тона. 
Но этому, я уверен, стоит обучать не только профессио-
нальных медицинских работников, но и тех, кто только 
становится врачом — студентов в медицинских вузах, ин-
тернов и многих других. 
В настоящее время в столице начали обучать этике обще-
ния тех, кто уже давно работает врачом. Однако сама про-
фессия медика, на мой взгляд, предполагает в человеке 
интеллигентность, вежливость и высокий культурный 
уровень. Да, всегда считалось, что врач — это высоко-
нравственный и образованный человек.
Более того, я совершенно уверен, что преподавать этику 
общения стоит не только людям, которые учатся в меди-
цинских вузах, но и студентам всех высших учебных заве-
дений города и страны. Это необходимый аспект образо-
вания и культуры человека.
Отмечу, что в столичных больницах работают совершен-
но разные врачи — как старший, так и младший медицин-
ский персонал.  Далеко не каждый из них великий. 
И те, кто ведет себя бестактно с пациентами, своим нега-
тивом действительно зачеркивают все то хорошее, что 
уже сделано и делается в столичном здравоохранении.
А, поверьте мне, делается очень многое! Постоянно вне-
дряются новые, современнейшие технологии, появляет-
ся новая аппаратура и многое другое. И все это буквально 
обесценивается теми, кто груб и невежлив с людьми.
Все же умение разговаривать с пациентами, внушить им 
уверенность в том, что их вылечат и помогут, — это дей-
ствительно очень важно. Каждый человек, переступаю-
щий порог учреждения здравоохранения, должен чув-
ствовать себя под защитой, в безопасности. Поэтому еще 
раз повторяю: все врачи должны быть очень тактичными 
и внимательными.
Конечно, я всячески поддерживаю идею проведения кур-
сов врачебной этики в Научно-исследовательском инсти-
туте имени Николая Склифосовского. Очень правильно 
и замечательно, что обучение правил хорошего тона 
в Москве начинается с такого очень важного направле-
ния, как здравоохранение. 
Кстати, ко мне поступило обращение от жителей столи-
цы. Я собираюсь направить его в Департамент здравоох-
ранения Москвы, чтобы обсудить с представителями это-
го ведомства все те важные вопросы, которые волнуют 
москвичей.

ЕВГЕНИЙ 
ГЕРАСИМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ МОСГОР
ДУМЫ ПО КУЛЬТУРЕ 
И МАССОВЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ

ЭТИКА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Площадь центра госус-
луг — 2,2 тысячи квадрат-
ных метров. Принимать 
посетителей будут в 50 ок-
нах. Всего в центре рабо-
тают 78 сотрудников. Ожи-
дается, что флагман будут 
посещать 2,5 тысячи чело-
век в сутки. В центре есть 
конференц-зал, большой 
детский уголок с интерак-
тивными играми, а также 
специальные кресла для 
заполнения документов 
с возможностью заряжать 
мобильные устройства.
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Рощу из «Бедной Лизы» восстановили

Победили и получили призы  Всероссийской 
олимпиады школьников

Главный архитектор охотится за игрой света и тени

В парке «Вагоноремонт», 
что в Дмитровском районе 
столицы, стартовали работы 
по благоустройству и озеле-
нению. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков.

История парка «Вагоноре-
монт» начинается с 1960 года, 
когда эта зеленая территория 
была включена в состав Мо-
сквы. Название парк получил 
от одноименного поселка, ко-
торый располагался по сосед-
ству.  Замусоренный лес  пре-
вратился в комфортный парк 
для прогулок — с извилисты-
ми дорожками, скамейками 
для отдыха, освещением. Спу-
стя долгие годы парк снова 
пришел в запустение. По  
окончании работ (они ведутся 
с учетом пожелания горожан) 
жители получат благоустроен-
ную зеленую зону. Здесь, 
в частности, появятся детские 
и спортивные площадки, шах-
матный клуб, беседки, летняя 
сцена и тихая рекреация среди 
берез и сосен. 
— Основные работы плани-
руется завершить в августе 
текущего года, — сказал Петр 
Бирюков. 
Сегодня город не только бла-
гоустраивает существующие 
парки, но и создает новые зе-
леные зоны с нуля на терри-
тории пустырей, промзон.  
Один из ярких примеров —
ландшафтный  парк «Тюфеле-
ва роща». Его создали по про-
екту известного зарубежного 
дизайнера и архитектора 
Джерри Ван Эйка.  Парк  рас-
положен на территории быв-
шего завода имени Лихачева 
(ЗИЛ) и занимает площадь 
в десять гектаров. 
Пруд с кристально чистой во-
дой, навес, объединяющий 
беседку со смотровой площад-
кой, — эти объекты стали из-
юминкой «Тюфелевой рощи».  
Впрочем, как и зеленые на-
саждения, которые занимают 
более половины парка. Его 
украшают более 700 крупно-
мерных деревьев, порядка 
трех тысяч кустарников. 
А цветочные композиции за-

нимают площадь в 11 тысяч 
квадратных метров.
Создавая проект парка, архи-
текторы обратились к исто-
рии, по сути, решив восстано-
вить историческую справед-
ливость. Исторически здесь 
находилась одноименная «Тю-
фелева роща». Она представ-
ляла собой пруд и парк с ре-
ликтовым хвойным лесом по 
соседству с Симоновым мона-
стырем.  Роща изначально но-
сила название «Тюхолева». 
Название уходит к славянско-
му слову «тухоль», которое оз-
начает «затхлость».  Историки 
объясняют это тем, что парк 
находился в низинной, боло-
тистой территории рядом 
с Москвой-рекой. 
В XVII веке территория входи-
ла в состав царских угодий. 
Поохотиться сюда приезжали 
русский царь Алексей Михай-
лович и императрица Екате-
рина II. «Тюфелева роща» по-
явилась и в повести «Бедная 
Лиза» писателя Николая Ка-
рамзина. После публикации 
роща стала одним из знако-
вых мест для прогулок, а пруд 
стали называть Лизиным. 

В начале XX века через рощу 
проложили Окружную же-
лезную дорогу. С началом 
строительства автомобиль-
ного завода имени Лихачева 
в 1916 году старинные хвой-
ные деревья — ели, сосны 
стали нещадно  вырубать. 
Спустя 10 лет от леса практи-
чески ничего не осталось. 
Спустя более чем один век 
рощу, хоть и в новом облике, 

вновь вернули на прежнее 
место.  
— Работая над проектом бла-
гоустройства, архитекторы 
стараются делать отсылы 
к истории, — рассказал «ВМ» 
архитектор, урбанист Артем 
Укропов.
Особенно  если территория 
богата на значимые события. 
— Если нет возможности  
точно  восстановить объект 

по чертежам, сохранившим-
ся элементам, то мы все рав-
но находим способ сделать 
так называемый слепок 
истории, — отметил Артем 
Укропов, подчеркнув, что 
это является тенденцией 
в урбанистике. — То есть мы 
заново переосмысляем 
внешний облик. Это позво-
лит избежать пародии на то, 
что когда-то было. 
При этом одними лавочками 
и фонарями под старину 
в парке, по его словам, не 
обойдется. Концепция созда-
на с историческим контек-
стом. 
— Тогда пространство напол-
нено смыслом, может стать 
произведением искусства, — 
сказал  Укропов. 
В качестве еще одной тенден-
ции эксперт  привел в пример  
фасады зданий — внешне им 
возвращают исторический 
облик, а внутренняя начинка 
часто выполняется в соответ-
ствии с современными техно-
логиями.  То есть удается со-
блюдать баланс.
Новые и восстановленные зе-
леные территории становятся 
традиционно точкой притя-
жения горожан. Так, в период 
с 2010 по 2017 год в столице 
было благоустроено 550  пар-
ков и озелененных террито-
рий. Это позволило более чем 
в 10 раз увеличить посещае-
мость парков: в 2010 году 
она составляла 10 миллионов 
человек, в 2017 году уже 
117,7 миллиона человек.
— Сложно представить се-
годня качественные обще-
ственные пространства без 
озеленения, — отметил урба-
нист Аркадий Гершман. — 
Это  красиво и функциональ-
но: большие деревья выпол-
няют важную роль — защи-
щают от непогоды. Это один 
из факторов создания ком-
фортных улиц, площадей, 
скверов города.  
По его словам, важно созда-
ние для каждого жителя пар-
ков  в шаговой доступности. 
При этом сами парки должны 
становиться многофункцио-
нальными общественными 
пространствами. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

По словам директора Центра 
педагогического мастерства 
Ивана Ященко, олимпиады из 
ситуации уникальной стали, 
можно сказать, обычным яв-
лением в каждой московской 
школе. 
— Уже никто не удивляется, 
что в школе есть победители 
и призеры олимпиады. Рас-
сматриваются все победы как 
старт для движения вперед, — 
отметил он. — И если школа, 
в которой нет победителя 
и призера, раньше отстранен-
но наблюдала за победами 
других, то сейчас она рассма-
тривает олимпиаду как опре-
деленный вызов. 
Особое внимание уделяют 
и предпрофессиональному 
образованию. Им интересу-
ются все больше учеников. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выходные у главного архи-
тектора Москвы Сергея 
Кузнецова бывают редко. 
Но если случается такая уда-
ча, он с мольбертом идет 
на улицы столицы. Недавно 
был на пленэре с акварели-
стом Альваро Кастаньетом. 
«ВМ» поговорила с Сергеем 
Кузнецовым о его увлечении. 

Когда появилось увлечение 
живописью? 
Для меня рисование — это 
способ зафиксировать и пере-
дать эмоции, которые вызы-
вает город. Через рисунок 
я могу «сохранить» свои впе-
чатления. Когда я учился 
в МАРХИ, с интересом рисо-
вал на занятиях и гипсовые 
головы, и фигуры. Среди ран-
них работ много портретов, 
где на первом месте — детали 
и пластика. Но я быстро ото-
шел от графики и начал рисо-
вать акварели. Эта техника 

точнее схватывает игру света, 
передает настроение.
Профессия накладывает отпе-
чаток на манеру письма? 
Когда я больше практиковал 
как архитектор, работы были 
выстроенными, как про-
ект, больше отдельных зданий. 
Я обращал внимание на дру-
гие вещи. Сейчас в акварель-
ной технике я делаю скорее за-
рисовки среды, в которых есть 
место свободному выраже-
нию, передаче общего постро-
ения и впечат ления: люди, 
транспорт, афиши, кафе, яр-
кие объекты — все то, что в го-
роде впечат ляет. 
Вы специально посещаете 
страны, чтобы написать 
картину, или вдохновение 
приходит во время деловых 
визитов?
Чаще происходит второе, 
хотя, конечно, в отпуске 
я стараюсь выбраться 
в какое-то интересное место, 

где еще не был. У меня есть 
друзья, которые увлекаются 
живописью, иногда мы соби-
раемся и рисуем вместе. 
Много работ сделано в Мо-

скве, наш город — неиссякае-
мый источник сюжетов. Я ча-
сто рисую около дома, на Ан-
дреевской набережной ока-
залась удобная точка. Там 

и мосты, и монастырь, и зда-
ние Академии наук очень жи-
вописное. 
Вы любитель бега. В каких ма-
рафонах участвовали? 

Я участвовал в Московском ма-
рафоне на дистанции 42,2 ки-
лометра. Это огромное удо-
вольствие — бежать по люби-
мому городу. На время сорев-
нований перекрывают часть 
улиц, так что это еще возмож-
ность в новом ракурсе увидеть 
столицу. И, судя по количеству 
участников, людям спорт инте-
ресен. Это позитивный тренд, 
власти столицы способствуют 
его развитию. Также я принял 
участие в забеге в Каннах. 
Есть ли личный рекорд, кото-
рым вы гордитесь? 
Я более 10 лет занимался бе-
гом, был даже чемпионом Мо-
сквы в 1996 году в кроссе на 
три километра. Также стоит 
отметить дистанцию в 42,2 ки-
лометра на Московском мара-
фоне, которую я пробежал 
в 2015 году. Марафон — испы-
тание, к нему нужно готовить-
ся, это всегда личный рекорд. 
Подготовил 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ 
НА САЙТЕ VM.RU

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 26 июня 2018 года. Съемка созданного парка 
«Тюфелева роща» с прудом за несколько недель до его 
открытия (1) БЫЛО 18 марта 2017 года. Механосборочный 
цех № 6 на территории бывшего завода имени Лихачева (2) 

Представители столич-
ных некоммерческих 
организаций (НКО) 
пройдут стажировки 
в России и за рубежом.
Первая поездка состоит-
ся 3 июля. Обменяться 
опытом, разобрать прак-
тики благотворительно-
сти, вовлечения в волон-
терство и другие вопро-
сы представители 
50 НКО столицы отпра-
вятся в Сингапур, Ка-
зань, Новосибирск 
и другие города.
Финальной частью про-
граммы станет конфе-
ренция в Москве.

■
Табло электронной 
очереди к дежурному 
врачу теперь установ-
лено во всех поликли-
никах города.
Табло помогает избе-
жать очередей — 
устройство перераспре-
деляет потоки пациен-
тов к специалисту. Так-
же пациенты могут 
отслеживать в режиме 
реального времени, 
сколько человек ожида-
ет приема врача.
— Сейчас в наших поли-
клиниках установлено 
порядка 380 табло, — 
рассказал министр пра-
вительства Москвы, ру-
ководитель Департамен-
та здравоохранения сто-
лицы Алексей Хрипун.

■
В честь Дня семьи, 
любви и верности в се-
ти кинотеатров «Мос-
кино» городского Де-
партамента культуры 
пройдут бесплатные 
кинопоказы.
Романтические фильмы 
о любви и семейных 
ценностях москвичи 
смогут посмотреть 
7 и 8 июля. В программу 
войдут 10 всенародно 
любимых кинокартин, 
среди которых «Любовь 
и голуби» и «Девушка 
без адреса».

СТАЛИ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И ПРИЗЕРАМИ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОГО ЭТАПА ВСЕРОССИЙ
СКОЙ ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ  В 2018 ГОДУ. Это 39,7 процента от общего числа 
участников по всей России. Об этом вчера сообщили в Департаменте образования Москвы. 
Примечательно и количество школ, подготовивших призеров и победителей — таких 
в Москве 227, из них 92 общеобразовательных учреждения подготовили именно победителей. 

ИСААК КАЛИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ МОСКВЫ

Профориентация начина-
ется еще в начальной шко-
ле, и ребята начинают по-
нимать, что такое профес-
сии, какими они могут быть 
в будущем. Мы видим, 
что они с интересом после 
этого приняли идею пред-
профессиональных клас-
сов. А вот они дают два ре-
зультата. Первый — 
для ребят, для которых 
обучение в предуниверса-
рии, предпрофессиональ-
ных классах подтвердило 
правильность их выбора. 
Они дальше успешно по-
ступают в вузы, колледжи 

по выбранному пути. Я уве-
рен, они станут хорошими 
специалистами, потому 
что еще в школе сделали 
осознанный выбор. Вто-
рой — для общества. Ребя-
та, которые за два года об-
учения в предпрофессио-
нальном классе, выбрав 
направление в жизни, на-
пример, быть врачом, се-
рьезно позанимались 
в мед университете, побы-
вали в медклинике, окуну-
лись в эту работу и сказали 
себе: «Нет, я врачом быть 
не хочу». Это огромная 
польза для всего обще-
ства, потому что мы с вами 
не будем получать случай-
ных людей в профессии. 
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16 июля 2017 года 14:07 Сергей Кузнецов рисует Андреевский монастырь
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Празднуем День речника
Традиционно в первое воскресенье июля отмечает-
ся Международный день речника. В этом году 
он попадает на 1 июля.

600 тыс.
человек в 2017 году 
воспользовались круизными 
турами по рекам

50 тыс.
человек в прошлом году 
воспользовались круизными 
турами по морям

100 тыс. 
россиян в месяц интересуются 
речными и морскими круи-
зами по статистике интернет-
поисковиков

1,34 млн
человек перевезено 
по водным путям Московского 
бассейна в 2017 году

40 тыс. 
человек воспользовались 
речными турами зимой 
2018 года

Речные круизы 
становятся все более 
и более популярными

Модели речных корабликов

Отправиться в путешествие по реке можно на нескольких видах корабликов. 
Это и двух- или трехэтажные суда и маленькие речные трамвайчики. Выбор  
необычайно широк.

КОЛЕСОВ

БЬЮТИ

БОГЕМА

ФЕРДИНАНД

АЛЕКСАНДР БЛОК

РИВЕР ПАЛАС

ЦАРИЦА ЕЛЕНА

АРГО

СОЮЗ

МОСКВИЧ43

АПЕЛЬСИН

CТОЛИЦА1

РОМАН БУТУЗОВ
МАСТЕР СПОРТА ПО РЫБНОЙ ЛОВЛЕ

Если ловите на удочку с по-
плавком, то лучше рыбу при-
кормить. Для этого не обяза-
тельно идти в специализиро-
ванные магазины, сойдет 
и продуктовый. Берите пани-
ровочные сухари, они состав-
ляют основу любой прикормки. 
Также можно добавить моло-
тое печенье. Поверьте, ры-
бы — те еще гурманы, поэтому, 
если не жалко, можно купить 
и шоколадное печенье. На не-
го отлично ловится любая ры-
ба из семейства карповых. 
На самом деле рыбе важен 
аромат. Так что можно схитрить 
и купить пакетик корицы или 
ванилина. Любые пищевые 
ароматизаторы прекрасно впи-
сываются в рецепт прикормки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Длительность круиза

3 дня

7 дней

14 дней

Самые популярные круизы На втором месте Третье место

Как оказалось, самыми популярными круизами 
у россиян стали трехдневные речные путешествия. 
Чаще всего такие путевки выбирают на выходные 
дни — лучший способ отдохнуть, считают любители 
таких туров, плавная и неспешная прогулка по реке. 
На втором месте — недельные туры. На третьем — 
двухнедельные. 

Москва –
Санкт-Петербург

Санкт-Петербург — Кижи

Круиз по сибирским рекам 
России: Енисею,
Лене и Амуру

Архангельск
по Северной Двине

Листвянка
(круиз по Байкалу)

Самые популярные речные 
круизы в России

1 млн
туристов воспользуются 

водным транспортом во время 
чемпионата мира по футболу — 
2018, прогнозируют эксперты

(по данным ФГБУ «Канал 
им. Москвы»)
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Везучий голландец 
пожелал россиянам удачи

Частью футбольного праздни-
ка стали несколько городов 
Подмосковья. Особая честь 
выпала Новогорску, где на тер-
ритории одноименного учеб-
но-тренировочного центра 
живет и готовится к матчам 
оте чественная сборная.
Безопасности команды уделе-
но особое внимание. Перед 
входом на базу полицейская 
собака проверяет вещи каждо-
го гостя и журналиста. Про-
ход — только по аккредитации 
чемпионата мира. 
В начале тренировки игроков 
во главе с главным тренером 
ждал сюрприз. Поддержать 
команду перед важнейшим 
матчем пришел Гус Хиддинк, 
под руководством которого 
наша сборная дошла до полу-
финала чемпионата Европы 
в 2008-м. Проведя несколько 
минут в компании футболи-
стов и Станислава Черчесова, 
Хиддинк покинул поле. Воз-
можно, настрой «везучего 
голландца», как называют 
Хиддинка, поможет команде 
совершить чудо.
Что касается новостей из на-
циональной сборной, то бес-

спорно радостной можно счи-
тать возвращение полузащит-
ника Алана Дзагоева. Он полу-
чил травму в начале матча 
с Саудовской Аравией, но 
уже участвует в тренировках. 
Другой полузащитник, Алек-
сандр Ерохин, вчера отправил-
ся заниматься в тренажерный 
зал. Все остальные занима-
лись в общей группе. 
— Мы делаем все, чтобы обы-
грать сборную Испании, — 
сказал тренер по физподготов-
ке сборной Паулино Гранеро, 
который сам родом из Испа-
нии. — Я сейчас не испанец, 

а русский. Работаю с россий-
ской сборной и хочу, чтобы она 
победила. Эмоционально все 
мы напряжены. Мы сконцен-
трированы на физической ра-
боте. Футболисты понимают, 
что домашний чемпионат 
мира — великий шанс, ключе-
вой этап в их карьере. Это бле-
стящая мотивация, которая 
обязательно поможет нам 
в ближайшем матче. 
Чтобы не раскрывать всех так-
тических секретов, для журна-
листов традиционно открыты 
только первые 15–20 минут 
тренировки. 

— Испанцев можно побеждать 
за счет полной самоотдачи, 
нужно полностью выполнить 
задачу тренера, — сказал вра-
тарь Андрей Лунев. — Уверен, 
что в «Лужниках» будет очень 
мощная поддержка.
Итак, обратный отсчет пошел. 
Встречаемся 1 июля на стадио-
не «Лужники». Начало игры 
в 17:00.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
edit@vm.ru

Вчера 11:10 Главный тренер сборной России по футболу Станислав Черчесов (справа) и игрок сборной Сергей Игнашевич 
на тренировке перед матчем группового этапа ЧМ-2018 против сборной Испании в учебно-тренировочном центре «Новогорск» в Химках

В воскресенье 
сборная России 
по футболу про-
ведет матч 
1/8 финала чем-
пионата мира 
со сборной Испа-
нии. Вчера 
за тренировкой 
в Новогорске 
наблюдал корре-
спондент «ВМ».

Общественные огороды предложили сделать 
частью городской парковой инфраструктуры

Добросовестных заемщиков 
планируют поощрять

Вчера в столице прошел 
Международный парковый 
форум, на котором россий-
ские и зарубежные специа-
листы представили свои про-
екты в области экоурбани-
стики и ландшафтной архи-
тектуры.  

В рамках форума состоялись 
дискуссии, посвященные ор-
ганизации городского про-
странства и современным 
паркам. Программа охваты-
вала также темы благоустрой-
ства и садоводства. Так, своим 
видением и опытом создания 
общественных огородов в 
центре города поделилась со-
основатель центра современ-
ной архитектуры из Будапеш-
та Моника Кертез. 
— Общественные огороды 
объединяют, заставляют не-

знакомых людей договари-
ваться о том, как они будут сле-
дить за ними, — говорит Мо-
ника Кертез. — Польза откры-
тых садов не только в том, что 
они приносят урожай — ово-
щи и фрукты. Они в целом об-
лагораживают облик города. 
Важно и то, что общественные 
огороды формируют сообще-
ства из местных жителей. 
По ее словам, особо популяр-
ными общественные огороды 
стали после Второй мировой 
войны, а на Кубе подобный 
способ организовать про-
странство до сих пор остается 
востребованным. 
На форуме обсуждали и миро-
вые тренды. Например, как 
сделать парки максимально 
экологичными.
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

При досрочном погашении 
потребительского кредита 
заемщику, возможно, будут 
возвращать часть страховой 
премии. Правительство Рос-
сии внесло в Госдуму соот-
ветствующий законопроект.

Если поправки примут, то по-
сле досрочной выплаты кре-
дита страхователю вернут 
страховую премию. 
Правда, не в полном объеме, 
а за вычетом части премии. Ее 
размер посчитают пропор-
ционально времени, в течение 
которого действовало страхо-
вание. Это уравновесит инте-
ресы бизнеса и потребителей.
Соответствующий документ 
размещен на официальном 
сайте правительства страны.
— Назначение страховки по 
кредиту — покрыть риски воз-

можной неуплаты по тем или 
иным причинам. В случае 
с ипотечным или автокреди-
тованием это вполне оправда-
но, ведь суммы займов там до-
вольно крупные, банку нуж-
ны гарантии их возврата. 
Страховка также повышает 
прибыльность кредита для 
банка, поэтому ее нередко до-
бавляют в более мелкие кре-
диты. Часто потребители жа-
луются на принудительное 
включение страховки в сумму 
займа, — рассказал Антон 
Шабанов, независимый эко-
номический эксперт. — Этот 
законопроект даст заемщику 
возможность частично ком-
пенсировать сумму, погасив 
кредит досрочно. 

КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ, 
ВАХИТ НИЯЗОВ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ГЕОРГИЕВСКИЙ 
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ, 
СООСНОВАТЕЛЬ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР АГЕНТСТВА 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ЦЕНТР

Парк — главное культурное 
пространство города, зона, 
где нет социальных различий. 
Такая демократичная терри-
тория, где каждый может реа-
лизовать себя. Оно же опреде-
ляет качество жизни человека 
в городе. Во многих странах 
считается, что чем больше 
парков и чем они качествен-
нее, тем лучше общее здоро-
вье горожан и нации. В России 
парк — мультифункциональ-
ная площадка, позволяющая 
реализовать разные культур-
ные инициативы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИО ФЕРНАНДЕС
ЗАЩИТНИК СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ

Все линии в испанской сборной 
сильны, нельзя какое-то место 
назвать слабым. Непобедимых 
соперников нет. К каждому 
мы относимся с  уважением 
и в этот раз рассчитываем 
на победу, так  как  вся Россия 
будет болеть за нас. Этот матч 
может стать принципиальным 
для всех игроков в нашей 
команде.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

городские 
новости 

Уполномоченный 
попала в аварию 
Вчера столичный упол-
номоченный по правам 
человека в городе Мо-
скве Татьяна Потяева по-
пала в аварию: на улице 
Гиляровского в районе 
дома № 61/1 произошло 
столкновение двух ино-
марок, в одной из кото-
рых она была. Постра-
давшую сразу госпита-
лизировали в отделение 
нейрохирургии 
НИИ им. Склифосовско-
го. На данный момент со-
стояние Потяевой оцени-
вается медиками 
как удовлетворительное. 
■
Археологи нашли 
глиняную игрушку 
XVIII века 
Красноглиняную игруш-
ку в форме птички нашли 
на территории храма 
Воскресения Христова 
в Кадашах в центре Мо-
сквы во время работ 
по благоустройству. По-
крыта находка поливой 
синего цвета. Кроме то-
го, археологи обнару-
жили уникальный фраг-
мент белоглиняного 
расписного подсвечни-
ка, керамическую по-
мадную банку, медную 
пряжку и многое другое. 
■
Через 
железнодорожные 
пути организуют 
переходы
В столице планируется 
организовать дополни-
тельные пешеходные 
переходы через пути 
железной дороги. 
Появятся они в створе 
улицы Медиков, в ство-
ре 5-й улицы Ямского 
поля, на улице Яблочко-
ва, в районе остановки 
«Киевский». Также будут 
продлены подземные 
переходы рядом с оста-
новкой «Нижние Котлы» 
и в створе Красностуден-
ческого проезда.

мировой футбол

А ведь я ему 
завидую

Не успел приехать — и он уже в газете. В испанской. 
Да не в заштатной районке. В ежедневной газете 
Sport. На обложке — Месси, Суарес и Яго Аспас, 
«спаситель» испанской сборной, автор победного 

гола в ворота неуступчивых марокканцев. А внутри, по-
сле серии звездных футбольных интервью, спортивной 
аналитики и прогнозов, он — мой сын Тимофей рядом 
с тренером и выставочным кубком знаменитой «Барсело-
ны». В новенькой игровой форме «Барсы» с титрами сво-
ей команды, которая носит имя Луиса Суареса — напада-
ющего «взрослой» «Барселоны» и сборной Уругвая. Хоро-
шая такая, отцовская, зависть.
А ведь за ним, Тимофеем, еще нет больших побед. Нет 
спортивных подвигов. Он приехал сюда, в детский фут-
больный лагерь клуба «Барселона», повинуясь моему вы-
бору и решению, даже несмотря на то, что больше любит 
мадридский «Реал», а кумиром считает Роналду. Мне же, 
не скрою, на фоне большого футбола было интересно по-
наблюдать за футболом местным, детским. Как у них это 
устроено? Что испанцы де-
лают такое, после чего вы-
растают мировые звезды?
Никакого секрета, как вы-
ясняется, нет. В лагере де-
сяток команд. В нашей, 
имени Суареса, Тимо-
фей — центральный за-
щитник. Учится в обыкно-
венной столичной школе 
и со второго класса занима-
ется в футбольной секции клуба «Москва».
Ребят забирают после завтрака, в 8:30, и увозят на автобу-
се на первую тренировку. Далее — бассейн, обед, короткий 
отдых, вторая тренировка-игра и фруктовый полдник. 
В шесть вечера автобус возвращает тех, кто приехал с роди-
телями. Тех же, кто в лагере с проживанием, отводят снова 
в бассейн, дают немного порезвиться на лужайке у гости-
ничного водопада. Далее — ужин, футбольный матч по те-
левизору и отбой. Лагерь как лагерь. Что удивляет?
Все строго, но без муштры. Главный девиз — старайся 
и играй! Не получается — ничего страшного. Смотри, вот 
это надо повторить еще раз. Ты еще маленький, будет 
еще время определиться — футбол это твое на всю жизнь. 
Или останется просто воспоминанием детства — пусть 
оно, это воспоминание, будет ярким. С настоящим куб-
ком, фотографией в газете, где на обложке кумиры: Мес-
си, Суарес и Аспас. Если будешь стараться — у тебя тоже 
получится…
Каждый вечер мы ужинаем в курортном кафе. Где бюд-
жетно и народно. Большой телевизор. Местные мужики 
с пивом. Все орали до хрипоты, когда испанцы пробились 
в финальную часть чемпионата мира. Все вместе аплоди-
ровали Месси. В кафе мы с Тимофеем принесли талисман 
чемпионата — Забиваку. Мужики удивились: русо? 
Русо… Головин, Дзюба, Черышев… Здесь их теперь зна-
ют. И, по-моему, побаиваются. Матч Россия — Испания 
в воскресенье. Пусть будет Игра!

АЛЕКСЕЙ 
БЕЛЯНЧЕВ
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА ВМ

детский спорт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Есть в Москве место, где жи-
вет детство. Даже самые се-
рьезные и занятые взрослые, 
придя сюда, на время забы-
вают о заботах.  Место это — 
Центральный Детский Мага-
зин (ЦДМ) на Лубянке, кото-
рому в июне исполнился 
61 год.

Его открытие было приуроче-
но к Международному фести-
валю молодежи и студентов 
1957 года. Тогда перед архи-
тектором Алексеем Душки-
ным была поставлена задача: 
здание должно восхищать, 
удивлять масштабом. Именно 
таким и запомнили магазин 
наши родители, бабушки и де-
душки, для которых Цен-
тральный Детский Магазин 
стал символом счастливого 
детства.
В 2015 году ЦДМ на Лубянке 
пережил второе рождение. Ве-
личественный главный атри-
ум, бронзовые торшеры, кра-
сочные витражи, придуман-
ные Иваном Билибиным 
и Аристархом Лентуловым, — 

открытие магазина после ре-
конструкции стало важным 
событием в жизни столицы. 
И не только потому, что атмо-
сфера сказки, к которой так 
привыкли москвичи и гости 
столицы, сохранилась. Цен-

тральный Детский Магазин, 
чью новую историю вот уже 
три года отсчитывают мону-
ментальные часы «Ракета», 
установленные в атриуме, 
стал уникальной площадкой, 
где собрано все — развлече-

ние, обучение и лучшие дет-
ские товары. Именно в ЦДМ  
впервые в России открылись 
магазин «Disney Игрушки» 
и официальный магазин чем-
пионата мира по футболу 
FIFA. За развитие малышей от-
вечают научный центр «Инно-
парк» и сферический киноте-
атр «Zыркус», для подростков 
открылась киберспортивная 
арена Winstrike. На шести эта-
жах торгового комплекса 
представлено более 150 мага-
зинов российских производи-
телей. В главном атриуме 
ЦДМ на Лубянке проходят бес-
платные активности для юных 
посетителей. Здесь придума-
ли проект «ЦДМ-онлайн» — 
на встречах с известными бло-
герами дети учатся покорять 
интернет. А сейчас в рамках 
спортивного фестиваля, приу-
роченного к чемпионату 
мира, здесь можно погонять 
в интерактивный настольный 
футбол. Детям нравится. 
Да и взрослым тоже.
СВЕТЛАНА ЩЕРБАКОВА
relations@vm.ru

Магазин, где живет детство
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27 июня 2018 года 18:40 В главном атриуме ЦДМ в рамках 
футбольного фестиваля  молодежь играет в настольные игры

Конкурс «Московские мастера» в сфере издания 
газет и журналов определит лучших в отрасли
Профессиональный конкурс 
«Московские мастера» в от-
расли издания и распростра-
нения печатных СМИ прово-
дится Департаментом 
средств массовой информа-
ции и рекламы города Мо-
сквы в целях поддержки 
и развития системы распро-
странения печатных средств 
массовой информации, по-
вышения престижа труда 
в этой области и пропаганды 
передового опыта дистрибу-
ции прессы.

Конкурс проводится по следу-
ющим номинациям: 
— «Менеджер в сфере распро-
странения периодической пе-
чатной продукции в городе 
Москве»;
— «Продавец периодической 
печатной продукции в городе 

Москве» по двум направлени-
ям: «Продавец-киоскер» 
и «Продавец печатной про-
дукции с пресс-стенда».
Для лучших представителей 
отрасли предусмотрено три 
специальных приза за дости-
жения в области распростра-
нения печатных СМИ.
Победителей конкурса будет 
определять жюри, в состав ко-
торого войдут представители 
правительства Москвы, про-
фильных общественных орга-
низаций, участники объеди-
нений издателей и распро-
странителей печатной про-
дукции, руководители веду-
щих редакций, холдингов 
и издательских домов.
В конкурсе могут принять уча-
стие продавцы печатной про-
дукции, руководители и ме-
неджеры предприятий, рас-

пространяющих прессу на 
территории города Москвы. 
Торжественную церемонию 
награждения победителей 
конкурса планируется прове-
сти 1 сентября 2018 года 
в рамках Фестиваля прессы на 
Поклонной горе с награжде-
нием лауреатов памятными 
дипломами и подарками. 
Заявки на участие в конкурсе 
принимаются в печатном 
виде по адресу: 125009, г. Мо-
сква, ул. Тверская, 20, стр. 3, 
офис 29, и в электронном виде 
по адресу электронной почты: 
mosmastera@gmail.com.
За дополнительной информа-
цией обращайтесь по телефо-
ну (495) 744-02-78 или пиши-
те на e-mail: mosmastera@
gmail.com.
ОКСАНА ВАСИЛЬЕВА
edit@vm.ru
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Всех гостей и паломников Крестовоздви-
женского Иерусалимского монастыря, 
расположенного в Домодедовском райо-
не Подмосковья, встречает патриарх Ки-

рилл. Его изображение размещено на плакате 
с пояснением: 25 лет назад монастырь возрож-
ден, 150 — освящен, 180 — основан. 

«Костры» среди коз и перепелок

Возле сестринского корпуса, к которому при-
мыкает храм с чудотворной иконой Богомате-
ри Иерусалимской, у входа висит объявление 
другого содержания: «Сестры! Не кормите ко-
шек на видном месте». Хвостатых и усатых в мо-
настыре и впрямь много — они важно сидят на 
приступках и крылечках, внимательными 
взглядами провожая волонтеров. 
Аэропорт «Домодедово» совсем рядом — 
над храмами и остальной территорией мона-
стыря самолеты с шумом пробивают низкие об-
лака. Ограда обители уступами спускается в не-
большую долинку, откуда можно наблюдать 
прекрасную панораму с дачными поселками 
и ЛЭП. На территории, помимо трех храмов, 
два десятка различных зданий — от паломниче-
ского корпуса до загона для коз. Кстати, мона-
хини держат также кур и перепелок, распахали 
целое поле для выращивания картошки. Мож-
но сказать, что монастырь надеется на милость 
божию, но и сам не плошает. 
Внезапно среди его корпусов открывается 
странный вид на огромные, метров по семь 
в высоту, «костры» из дров, крытые березовыми 
«крышами» от дождей и снега. Потемневшие, 
кое-где увитые паутиной, они выглядят чуже-
родно для Подмосковья. Почти как НЛО на кол-
хозном поле. Одна из бревенчатых башен уже 
потеряла целостность — минувшей зимой ее 
явно разбирали для топки печей. Монахини 
рассказывают, что «костры» появились 
по воле матушки Екатерины — настоятельница 
когда-то была насельницей Пюхтицкого мона-
стыря в Эстонии. 
Но волонтерам такой способ укладки поленьев 
не в новинку. 
— Меня учили ставить похожие «костры» в Ка-
релии, — меланхолично поясняет одна из во-
лонтеров, Наталья. — Но не такие высокие 
и без крыши. Собирать их — это как бесконеч-
ный 3D-пазл. 
Волонтерам «Реставроса» досталась грязная ра-
бота — ликвидировать завалы земли и кирпи-
чей, а также битого стекла возле недавно от-
строенного корпуса. В нем, как рассказала мо-
нахиня сестра Любовь, будет располагаться 
школа регентов (церковных певчих). Голоси-
стые и верующие девушки из провинции уже 
готовятся к приезду в Подмосковье. 
— Матушка старается поддерживать девушек 
из глубинки, — сказала она. — А у москвичек 
и так немало своих возможностей. 
Десяток волонтеров, большинство из кото-
рых — женщины, облачились в резиновые са-
поги и дождевики, натянули рабочие перчатки 
и активно принялись за дело. Внимания на мел-
кий занудный дождь не обращали. Тем более 
что монахини выдали заранее приготовленные 
в паломническом корпусе целлофановые до-
ждевики и рабочие рукавицы тем, кто не взял 
их с собой. Нашли даже резиновые сапоги для 
тех, кто, соблазненный сухой погодой, приехал 
из Москвы в тряпичных полукедах. 

Отпраздновали с лопатой в руках

Руководитель группы Константин Лобачев спо-
ро и четко, что выдавало немалый опыт, разде-
лил участки работы между волонтерами. Сам 
взялся за огромную кирку — выламывать кир-
пичи и ржавую арматуру из глиняных куч. 
— Наше движение возникло в 1990 году как са-
моопределившаяся бригада добровольных по-
мощников реставраторов, — говорит Констан-
тин. — Тогда же избрали направление — право-
славные храмы. Мы занимались самыми гряз-
ными подсобными работами, и теперь у нас 
большой опыт, можем даже сами что-то посове-
товать. Но восстанавливать кровли или делать 
кладку не беремся. Кстати, вы вот приехали — 
а у нас, у движения, сегодня день рождения. 
Глава волонтеров поясняет: монастырь выбра-
ли потому, что он недалеко от Москвы, некото-
рые приехали не на три дня, а всего-то до вече-
ра. Но главное — пообщаться с единомышлен-
никами в трудах на природе. А для многих — 
и помолиться, посетить храмы вечером, после 
работы. Ведь Крестовоздвиженский монастырь 
известен своей редкой чудотворной иконой Бо-
гоматери Иерусалимской. 
— Здесь много лет продолжаются реставраци-
онные работы, возводят новые здания, пере-
страиваются старые, — пояснил Константин 
Лобачев. — Понадобилась наша помощь в бла-
гоустройстве территории, уборке строительно-
го мусора. Мы тут не впервые, давно знакомы 
с монастырем, его настоятельница матушка 
Екатерина приглашает нас регулярно. Рады 
оказаться полезными. 
Сейчас в движении большинство доброволь-
цев — работающие люди в возрасте до 35–
40 лет, которые самостоятельно находят сред-
ства для помощи в трудовых сменах. Коммерче-
ской подоплеки нет, волонтеры сами покупают 
билеты и питание.
Но едут они не туда, куда хочется, а туда, где 
ждут. В небогатые монастыри или маленькие 
сельские приходы. Как подчеркнул Лобачев, 
впереди — летние трудовые смены «Реставро-
са», куда зовут всех желающих. Читателей «ВМ» 
приглашают персонально — запись открыта 
в соцсетях. 

«Школа замужества»

В какой-то момент выяснилось, что «Рестав-
росъ» за много лет стал еще и клубом знакомств 
для молодых людей и девушек. Когда-то в Со-

Активисты московского волонтерского движения «Реставросъ» превратили три выходных дня в рабочие будни. Они трудились в Крестовоздвиженском 
Иерусалимском монастыре в Домодедове. Корреспонденты «ВМ» провели день с добровольцами в трудах и молитвах. А заодно узнали, зачем монастырю козы 

и кошки, кто устраивает в нем «костры» и играют ли монахини в волейбол. 

Православные волонтеры провели выходные в женском монастыре

С Божьей помощью

МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
специальный 
корреспондент 
службы новостей 

Проект по координации организаций пра-
вославных волонтерских движений «Я — 
волонтер» в столице был запущен Москов-
ской патриархией еще в 2011 году. Все его 
участники (на момент создания — 20 не-
коммерческих организаций) — это органи-
зованные по инициативе граждан фонды 
и волонтерские движения. Среди направ-
лений работы — помощь детям-сиротам, 
детям с тяжелыми заболеваниями, одино-
ким пожилым людям, пациентам хосписов, 
тем, кто страдает алкогольной и наркотиче-
ской зависимостью, другим категориям со-
циально нуждающихся. Впоследствии дви-
жение православных волонтеров расшири-
лось. Сейчас в каждом городе и регионе 
страны существуют свои большие и малень-
кие волонтерские организации. 

кстати

При московских ставропигиальных монастырях, Свято-Даниловском и Донском, давно суще-
ствует волонтерское движение, развиваются различные благотворительные проекты. Так, 
в Даниловском есть добровольческое движение «Даниловцы», «Клуб волонтеров», фонд «Во-
лонтеры в помощь детям-сиротам». Кстати, тот же «Реставросъ» много лет сотрудничает с Да-
ниловским монастырем. 
В Донском монастыре давно обосновалось ВООПИК — Всероссийское общество охраны па-
мятников истории и культуры. Реставраторы-добровольцы уже не первый год ведут в мона-
стыре восстановительные работы. Там же трудится и волонтерский Социальный клуб святителя 
Тихона, который помогает осужденным женщинам и подросткам, многодетным семьям.

Добровольцы в монастырях москвы 

В последние годы власти страны и регио-
нов начали всерьез признавать волонтер-
ское движение. Перелом наступил после 
того, как президент страны Владимир Пу-
тин выступил на форуме волонтеров Рос-
сии. И если раньше к ним относились как 
к людям почти с другой планеты, то сейчас 
все изменилось. Среди добровольцев мо-
гут обнаружиться одноклассники, бывшие 
коллеги, друзья и знакомые вашего сына 
или дочери.
Запомните: мы можем оказать помощь то-
му, кто находится рядом. Помочь всем сразу 
невозможно, поэтому решите для себя, ко-
му и где сейчас нужна ваша помощь. Этими 
местами могут стать отнюдь не детский дом 
или хоспис, а соседняя квартира с одинокой 
пожилой женщиной.
Учитывайте свою психологию. Но и желания 
тоже. Если твердо хотите работать с детьми, 
не стоит идти в геронтологическое отделе-
ние больницы. Нужно рассчитать силы, воз-
можности и время, которыми вы располага-
ете. Важно понять, насколько часто как 
потенциальный доброволец вы готовы по-
могать нуждающимся. Средняя периодич-
ность — раз в неделю. Но регулярно! Опре-
делитесь также, сколько времени вы смо-
жете уделять волонтерству: это не должно 
наносить ущерб семье. Оптимально — два-
три часа. Удобнее заниматься такой дея-
тельностью в своем районе, ближе к дому 
или работе. Так сэкономите время, и ваша 
поддержка будет эффективнее. 
Найдите волонтерскую организацию, к ко-
торой хотите присоединиться, в интернете, 
свяжитесь с ней (например, зарегистриро-
вавшись на сайте) или придите на встречу 
будущих волонтеров «в реале». Там запол-
ните анкету, поговорите с координатором, 
а также священником, если это православ-
ная организация. 
Одно из актуальных направлений сейчас — 
служба помощи на дому. Такая поддержка 
необходима людям в каждом администра-
тивном округе Москвы. Добровольцы гото-
вят еду, убирают квартиры, сопровождают 
в поликлинику, в храм. Мамам детей-инва-
лидов и многодетным родителям нужно по-
мочь погулять с ребенком, позаниматься 
с ним, поиграть, сделать уроки. 

Как стать и остаться 
волонтером

ветском Союзе шутили: «Альпинизм — школа 
мужества, а туризм — школа замужества». Кон-
стантин встретил свою будущую жену во время 
такой же волонтерской экспедиции. 
— Это были наши традиционные «летние сме-
ны» в Белозерске Вологодской области, — вспо-
минает он. — Тогда мы работали там в мона-
стыре три полные недели, и Марина была среди 
тех, кто приехал в составе нашей группы из Мо-
сквы. Сейчас у нас двое детей.
Уже двенадцать лет семья, возникшая на кучах 
битого красного кирпича в старом монастыре, 
живет в любви и согласии. Сообразуясь с «До-
мостроем», как это принято у верующих хри-
стиан.
Ближе к вечеру к строению, где трудились до-
бровольцы, подошла семейная пара — Сергей 
и Елена. За мамину длинную юбку держались 
два замечательных мальчишки, пяти и трех лет, 
старший оказался очаровательно лопоух. Еще 
одного младенца Елена держала на руках. Мо-
лодая многодетная семья — бывшие волонтеры 
движения, оставившие его ради семейной жиз-
ни и рождения детей. Познакомились в право-
славной трудовой смене.
— Как мы встретились? — с улыбкой переспра-
шивает Елена. — Оказались в Карелии в одной 
байдарке. 
Сейчас они живут в Домодедове, часто бывают 
в монастыре, и теперь пришли увидеться со ста-
рыми друзьями, приехавшими сюда в выход-
ной поработать. 

Бизнес-аналитик с тачкой

Час за часом росли горы собранного волонтера-
ми строительного мусора. Максим, который по 
своей должности является чиновником нема-
лого ранга, азартно возит тачки с битым кирпи-
чом. Пенсионер Денис машет лопатой, разгре-
бает завалы глины. Бизнес-аналитик Ирина 
грузит тачки и, так же как и остальные, расчи-
щает площадь вокруг нового монастырского 
корпуса. 

— Я заинтересовался архитектурой, православ-
ной верой и, конечно, возможностью помочь 
церкви, храмам, — рассказывает Максим. — 
Для меня важно, что в «Реставросе» все равны, 
все готовы помочь друг другу. 
Кстати, он, как и остальные волонтеры, мягко 
отказывается называть свою фамилию. Среди 
них это не принято. И, с точки зрения христиа-
нина, это, в общем, понятно: не нужно выстав-
лять на люди свои хорошие дела, иначе лукавый 
непременно этим воспользуется. 
— Пять лет назад подруга позвала меня летом 
в Карелию, в экспедицию, — рассказывает биз-
нес-аналитик в IT-отрасли Ирина. — Там очень 
активный батюшка, всегда придумает, чем во-
лонтеров занять. В тот раз мы строили храм, 
я опалубку бетонную заливала.
А вот пенсионер Денис в такой экспедиции 
впервые. Но он убежден, что еще вполне спосо-
бен принести пользу людям и помочь самому 
себе, участвуя в хорошем деле. 
Работа добровольцев все же не каторжная — 
в 18:30 все собираются на ужин в паломниче-
ский корпус, затем — служба в храме, экскур-
сия по монастырю и отдых. Впереди у них три 
дня труда, общения, молитв и отдыха от дел, 
которыми волонтеры заняты в повседневной 
жизни. 

К варенью с молитвой

Мы с волнением ждали, что женский мона-
стырь покажет волонтерам и паломникам 
«мишленовский» уровень постной кухни. 
Столь же красивой и вкусной, как на канале 
«Спас». Но этим мечтам не суждено было сбыть-
ся — таинства стряпни нам не раскрыли. Суро-
вая старушка — монастырская трудница объя-
вила, что мы и без того исчерпали резервы ее 
гостеприимства, поскольку «реставросовцы» 
вознамерились питаться вместе, мужчины 
и женщины за соседними столами. С ее точки 
зрения это было и так безусловным соблазном. 
Так что обед наш состоял из ухи с консервами, 
гречки и картошки. Приятным дополнением 
стали «крабовый» салат, соленья из погреба 
и сладости к чаю (вот уж чем монастырь попро-
сту поразил). К многочисленным видам пече-
нья и конфет монахини добавили незабывае-
мое сложным переплетением вкусовых оттен-
ков сливовое варенье. А вот запивать все это ве-
ликолепие предстояло бы одним чаем, не поза-
боться опытные девушки из «Реставроса» о не-
большом запасе кофе. 
Впрочем, монастырь остается монастырем: 
долго наслаждаться вкусностями нам не позво-
лили, и пришлось снова идти работать.   

Рядом с бедой

Почти сразу по приезде мы увидели, как пара 
рослых волонтеров помогает спуститься по хра-
мовым ступеням подростку-инвалиду, вслед 
за ним доставляют и коляску. Створ в створ 
с монастырскими воротами расположен меди-
цинский реабилитационный центр «Детство». 
Туда везут больных церебральным параличом 
со всей России. В храмах Крестовоздвиженско-
го монастыря детей и сопровождающих их род-
ственников с теплом привечают. Одно время 
в уходе за детьми помогали и монахини. 
Характерная деталь, которую сообщили нам 
местные жители, знающие, похоже, все. Реаби-
литационный центр и монастырь судятся по по-
воду земельного участка. Что не мешает свя-
щенникам и монахиням оказывать помощь па-
циентам центра. 

Монашеский волейбол 

На выходе из монастыря внимание привлекла 
странная картина: за окрашенными в синий 
цвет металлическими прутьями находилась, 
судя по всему, спортплощадка. Необычный 
 объект для монастыря. Тем более женского. 
— Здесь раньше служил батюшка, отец Алек-
сандр Торик, — пояснил живущий неподалеку 
ветеран «Реставроса» Сергей. — И он как-то вы-
ступил с проповедью, что, мол, хорошо бы мо-
нахиням заниматься спортом. Например, во-
лейболом. И прихожане подарили площадку, 
ворота и ограждение. Но без покрытия. Так 
и стоит все заросшее, хотя сестры, может, 
и рады бы спортом заниматься. Если настоя-
тельница благословит. 

10 июня 2018 года. Волонтер Катерина немного попозировала нашему фотографу возле 
Крестовоздвиженского храма (1), а затем пошла помогать Максиму убирать возле нового регентского 
корпуса (2). А руководитель отряда волонтеров, которые по выходным едут помогать приводить в порядок 
православные храмы и монастыри, Константин Лобачев всегда берет на себя самую тяжелую работу (3)
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Пожарные боролись 
за звание лучшего 

Ежегодные соревнования среди 
пожарных прошли на тренировоч-
ной площадке учебного центра фе-
деральной противопожарной 
службы. Фавориты со всех округов 
столицы продемонстрировали 
свои навыки, знания, умение опе-
ративно работать в сложных усло-
виях.
— Соревнования проходят на вре-
мя, поэтому будем фиксировать 
оперативность конкурсантов. Бо-
лее того, будем учитывать ошибки, 
которые могут допустить участни-
ки, — заявил судья смотра-конкур-
са Александр Жаров.
Конкурс состоит из трех этапов. 
Первый — оценка теоретических 
знаний. Каждый участник тянет 
билеты с вопросами по тактиче-
ской, технической и медицинской 
подготовке. Всего 10 вопросов, 
на которые должны ответить по-
жарные за сорок минут.
При ответе на вопросы сложно-
стей не возникло у пожарного 
 25-го отряда Артура Джамилова.
— Я впервые участвую в соревно-
ваниях, но страха перед ними не 
было, поскольку отточенные зна-
ния позволяют с легкостью пре-
одолеть даже самые каверзные во-
просы, — сказал он.
Второй этап — самый 
показательный, по-
скольку в нем уча-
стникам конкурса 
предстояло показать 
свое мастерство 
в проведении опера-
тивных мер быстрой 
эвакуации людей и умении по-
пасть в помещения высокоэтаж-
ного дома.
В этом испытании организаторы 
соревнований традиционно про-
веряли скорость и маневренность 
пожарных. 
При помощи штурмовой лестницы 
весом почти 10 килограммов огне-
борцам нужно было подняться 
на четвертый этаж учебной кон-
струкции, которая напоминает 
стену с окнами. 
По команде «Старт» пожарные 
ринулись к стене. В руках у них — 
лестницы. В начале их ставят 

на землю, затем поднимают 
выше, закрепляя на окне следую-
щего этажа. Этот этап длится 
до тех пор, пока последний отряд 
пожарного расчета не доберется 
до верха.
— В этом состязании мы смотрим 
прежде всего на то, насколько опе-
ративно, а главное — грамотно, ра-
ботают пожарные. Ведь им нужно 

не только добраться 
до верха стенда, 
но и правильно уста-
новить лесенку, — по-
яснил судья конкурса 
Жаров.
Первым добраться 
до вершины — вот 

цель участников испытаний. Одна-
ко есть еще один нюанс — правиль-
но извлечь, зафиксировать и доста-
вить в безопасное место пострадав-
шего. Это уже следующий этап.
— Он предусматривает правиль-
ность и скорость обвязки обездви-
женного человека во время чрез-
вычайных ситуаций. Мы определя-
ем, насколько правильно обвязан 
человек, и готовность его к транс-
портировке, — продолжил Жаров.
Одна из команд справляется 
 быстрее, другая замешкалась. 
Но строгий глаз судьи замечает все 
происходящее. Поэтому после за-

вершения этапа пожарным указы-
вают на их ошибки.
— Здесь не затянул, тут не попра-
вил, — дает свои наставления 
представитель одной из команд.
— Сложно было, кое-где поспешил 
и допустил ошибку, когда устанав-
ливал лестницу. Из-за этого немно-
го отстал от соперников, но ниче-
го, еще наверстаю, — поделился 
пожарный Михаил Семерников. 
Казалось бы, пора подводить итоги 
и вручать бойцам награды, но не 
тут то было. Пожарные готовятся 
к новому этапу — оценке физиче-
ской подготовки. Ребятам придет-
ся начать этот этап с челночного 
бега на дорожке с размеченной ли-
нией. При пробежке нужно кос-
нуться ногой линии поворота, по-
вернуться кругом и преодолеть 
еще девять отрезков по десять ме-
тров, а затем — один километр. 
И напоследок подтянуться на пере-
кладине.
Судьи вынесли единогласное ре-
шение. Победителем в финаль-
ном этапе смотра-конкурса на 
звание лучшего пожарного 2018 
года стал пожарный 203-го поис-
ково-спасательного отряда Вита-
лий Куликов.
Церемония награждения состоит-
ся в День города.

МИХАИЛ САВКИН
из Московского учебного центра 
федеральной противопожарной службы

10:00 Вчера прошел финаль-
ный этап смотра-конкурса 
на звание «Лучший пожар-
ный — 2018». Какие испытания 
пришлось преодолеть огнебор-
цам на пути к победе, что учиты-
вали судьи, когда оценивали 
конкурсантов, и какие навыки 
самые главные в спасении, зна-
ет корреспондент «ВМ».

Уже третий год Министерство обо-
роны проводит встречи с интерес-
ными людьми. Более того, как под-
черкнул глава ведомства Сергей 
Шойгу, с людьми настоящими. 
С теми, кто заслуженно стал при-
мером для подражания для не-
скольких поколений. Валентина 
Терешкова, первая женщина- 
космонавт, — одна 
из них. 
Возможность пооб-
щаться с таким чело-
веком — редкая уда-
ча, и эта встреча за-
поминается на всю 
жизнь.
Вопросы в адрес «Чайки» — таким 
был ее позывной — поступали са-
мые разные. Например, полков-
ник, сотрудник министерства, 
спросил про самый первый приказ, 
который отдала Валентина Влади-
мировна, когда ей присвоили зва-
ние генерала. Оказалось, все было 
прозаично.
— Я попросила принести мне гене-
ральские погоны и пришить их 
к кителю, — ответила Терешкова, 

добавив, что самое главное ее же-
лание, которое она не постесня-
лась высказать генеральному се-
кретарю ЦК КПСС Никите Хруще-
ву, было иного свойства. После по-
лета глава государства решил на-
градить Терешкову по-царски 
и сказал, что исполнит любое же-
лание.

— Я попросила по-
мочь разыскать моги-
лу отца, который по-
гиб во время Совет-
ско-финской вой-
ны, — рассказала Ва-
лентина Терешкова. 
Желание ее исполни-

лось только 20 лет спустя. До-
кументы хранились в секретных 
архивах, поскольку отец будуще-
го космонавта служил в полку хи-
мических танков, которые счита-
лись секретным видом воору-
жения.
Выпускница московской школы 
Анна Соболева, которая собирает-
ся связать свою дальнейшую судь-
бу с небом, спросила об идеалах. 
Ее интересовало, кто был приме-

ром в жизни Валентины Владими-
ровны.
— Самым главным человеком для 
меня во все годы была моя мама. 
Оставшись в 26 лет вдовой, она 
смогла вырастить троих детей. Ее 
внутренняя сила меня всегда пора-
жала. Поэтому только моя мама 
и была для меня единственным 
примером, — сказала Валентина 
Терешкова.
А вот сама первая женщина-космо-
навт, похоже, и сегодня остается 
примером для подрастающего по-
коления. Причем не только для 
парней, но и для девушек.
Анна Соболева и Екатерина Нелю-
бина только окончили школу и со-
бираются поступать в Краснодар-
ское высшее военное училище лет-
чиков.
— Хочу пилотировать новейший 
истребитель Су-57, — поделилась 
мечтой Екатерина Нелюбина. 
Она рассказала, что тягу к небу 
чувствовала с самого детства, 
и в будущем надеется исполнить 
свое заветное желание.

Современным девушкам нравятся 
боевые самолеты
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
из атриума Министерства 
обороны России

19:10 Камерный зал атриума 
полон народу. Здесь люди 
в форме, в штатском. Выделяют-
ся алые береты юнармейцев. 
Среди собравшихся две москов-
ские школьницы, которые же-
лают поступать в Краснодарское 
высшее военное училище лет-
чиков. Их, как и корреспондента 
«ВМ», привело сюда желание 
пообщаться с космонавтом 
 Валентиной Терешковой. 

НАТАЛЬЯ ОКОЛОТ
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ
Мы занимаемся проблемой, о кото-
рой сообщили жители. Со своей 
стороны мы не оставляем ситуацию 
без внимания, поэтому муници-
пальные депутаты района уже вы-
двинули ряд просьб и предложе-
ний по поводу переноса вентиля-
торных установок, соседствующих 
с домом № 11 по Борисовскому 
проезду в другое место. В случае 
отказа собственника помещения 
самостоятельно решить вопрос мы 
будем вынуждены организовать 
экспертизу по замеру уровня шума 
и по ее итогам обратиться в соот-
ветствующие органы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КУЗНЕЦОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
ОРГАНИЗАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ 
И ПОДГОТОВКИ ПОЖАРНОСПАСАТЕЛЬНЫХ 
ФОРМИРОВАНИЙ УПРАВЛЕНИЯ ПОЖАРНО
СПАСАТЕЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ГУ МЧС РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Ежегодные смотровые конкур-
сы — это совершенствование зна-
ний, умений, навыков и профессио-
нального мастерства огнеборцев. 
Они верно несут свою службу, 
но проверка их знаний у нас всегда 
в приоритете, поскольку от нас за-
висят жизни людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валентина Терешкова — 
 первая женщина в мире, со-
вершившая космический по-
лет. Ее позывным было слово 
«Чайка». Такую идею пред-
ложил Юрий Гагарин, и она 
всем понравилась. Сегодня 
экипажи, которые отправля-
ются на МКС, считают встречу 
с Валентиной Владимиров-
ной хорошей приметой пе-
ред стартом. 

справка

Смотр-конкурс, проводимый 
МЧС России в рамках ежегод-
ных соревнований «Лучший 
пожарный Москвы», проходит 
с 2001 года. В нем участвуют 
лучшие сотрудники ведомства 
из всех округов столицы, а так-
же Департамента пожарной 
безопасности и гражданской 
обороны. Конкурсные задания 
выполняются в три этапа: тео-
рия, практика, физподготовка.

справка

топ-5
Путеводитель-первенец
«Описание императорского 
столичного города Москвы», 
второй половины XVIII века.
■
Раритетные издания
Букинистическое собрание 
известного коллекционера 
Алексея Венгерова.
■
Учились играючи
Настольная игра «Архитекту-
ра Москвы», созданная 
в 1947 году.
■
Не только о центре
Книга «Окрестности Мо-
сквы». Авторы — В. П. Маг-
нуссен, Л. И. Уманец.
■
Первая олимпиада страны
Альманах «Москва ждет 
Олимпиаду» с речью Лео нида 
Брежнева.

Сфера пищепрома 
прирастет еще одним 
крупным предприятием 
Земельный участок площа-
дью 7,4 тысячи «квадратов» 
в поселении Щаповское Тро-
ицкого административного 
округа вчера выставили 
на торги. Победитель аукцио-
на должен будет построить 
на этой земле предприятие 
пищевой промышленности. 
Начальная стоимость годовой 
аренды участка — 16 мил-
лионов рублей. Финальную 
цену  определит аукцион. 
■
Лучшего продавца 
выберут из пятнадцати 
конкурсантов 
Сегодня в Музее кулинарного 
искусства назовут лучшего 
продавца Москвы. Это прои-
зойдет в рамках городского 
конкурса профессионального 
мастерства «Московские ма-
стера». По информации сто-
личного Департамента тор-
говли и услуг, в испытаниях 
участвуют 15 продавцов 
из 11 административных 
округов города, в том числе 
представители крупных сете-
вых компаний и несетевых 
предприятий. Жюри опреде-
лит победителей и призеров 
в номинациях «Лучшая си-
стема информирования поку-
пателей», «Приз зрительских 
симпатий» и других.
■
Болельщиков 
заинтересовала история 
В дни мундиаля Музей Побе-
ды на Поклонной горе посе-
тили свыше 130 тысяч чело-
век. Большинство из них — 
болельщики из-за рубежа. 
Эта музейная площадка 
пользуется популярностью 
у болельщиков из Латинской 
Америки, Африки, Франции, 
Португалии, Германии и Ис-
пании. При предъявлении па-
спорта болельщика посетите-
лям предоставляют скидки. 

в ритме города

Это происходит на Борисовском 
проезде, в доме № 11.
— Наш покой нарушил новый уни-
версам, который открылся по со-
седству с домом 8 марта. Новые 
вентиляторы для кондициониро-
вания воздуха, которые установи-
ли собственники магазина, шу-
мят. Грохот от них разносится 
по всему двору и мешает крепко-
му, а главное — здоровому сну, — 
рассказал при личной встрече Ни-
колай.
Его слова подтвердились. Дей-
ствительно, шум исходил откуда-
то издали. Подумали, может, 
у кого-то автомобиль так громко 
заводится. Но нет.
— Вот этот самый шум, — подво-
дит нас к магазину Махов. — Уста-
новка кондиционирования ши-
пит, пыхтит и даже воет. 
В чем проблема, мы попытались 
узнать у менеджера магазина, ко-
торый представился Альбертом.
— Кондиционеры 
и все техническое 
оборудование уста-
навливала проверен-
ная компания. Она га-
рантировала, что шум 
со временем утихнет, 

но он становится только громче. 
Убирать их мы не имеем права, 
приказ высшего начальства, — за-
верил менеджер.
В головном офисе сети универса-
мов четкого ответа не дали, посо-
ветовали обратиться к организа-
ции, которая устанавливала вен-
тиляторы. Мол, они схалтурили. 
— Если вентиляторы и их техни-
ческое оснащение сильно грохо-
чут, это показатель нарушения 
установки. Могу успокоить жиль-
цов дома. Вентиляторам в таком 

состоянии осталось 
работать недолго, — 
ответил нам Михаил 
Князев, специалист 
по установке кон-
диционеров одной 
из компаний.

Возмущенные жители набросились 
на шумящие вентиляторы
МИХАИЛ САВКИН
из Южного округа

15:00 Мощные вентиляторы 
для кондиционирования возду-
ха установили на стенах универ-
сама по соседству с многоквар-
тирным домом. Из-за шума 
от них жители страдают бессон-
ницей. В редакцию «ВМ» обра-
тился Николай Махов из ЮАО 
с просьбой помочь восстановить 
тишину, которая раньше царила 
в их районе. 

Вчера 11:40 Старший сержант Вячеслав Гросу защищал на соревнованиях честь Пожарно-спасательной 
части № 120, в которой он служит в должности старшего пожарного

Посетители узнают всю историю 
путеводителей. Автором «первен-
ца» в 1782 году стал Василий Рубан 
с его уникальным «Описанием им-
ператорского столичного города 
Москвы».
Наряду со старинны-
ми картами и гравю-
рами представлены 
редчайшие издания 
из библиотеки кол-
лекционера Алексея 
Венгерова.
Все желающие смогут послушать 
лекции о районах столицы, начи-
ная с незапамятных времен и за-
канчивая сегодняшним днем. При-
чем они в большей степени будут 

интересны москвичам, считают 
кураторы выставки. Ведь пред-
ставленные экспонаты помогают 
проследить события в столице на 
протяжении огромного периода 
времени, а об этом лучше всего 
знают местные жители.
—Тем не менее наша экспозиция, 
скорее, для общего зрителя, пото-
му что это социокультурный 
срез, — подчеркнула Алина Федо-
рович, главный хранитель Музея 
Москвы, куратор выставки.
По словам ее коллеги, научного со-
трудника Центра Гиляровского 
Павла Гнилорыбова, эволюция пу-

теводителя отражает, 
как менялся язык, ког-
да впервые начали 
 писать о преступно-
сти, винных погребах, 
транспорте или ин-
фраструктуре.
Он обратил внимание 

на одну особенность: «Когда мы 
прогулялись по Черемушкам с пу-
теводителем 50-летней давности, 
то с удивлением обнаружили, что 
ничего не изменилось».

Идея реализована в рамках про-
граммы «Доступный музей». Что 
это за инновация и как она помо-
жет людям с ограниченными воз-
можностями, выяснила «ВМ».
Карта сенсорной безопасности — 
своеобразный навигатор. Но ищет 
он не экспонаты, а самые комфорт-
ные зоны. На карте отмечены вы-
ставочные залы с разными уровня-
ми сенсорной нагрузки. Посетите-
ли их видят и в зависимости от сво-

их предпочтений выбирают подхо-
дящие для себя.
— Идея проекта возникла еще 
в 2016 году, — рассказала руково-
дитель отдела инклюзивных про-
грамм музея Евгения Киселева. — 
В октябре 2017-го соз-
дали комитет по раз-
работке сенсорной 
карты с участием ас-
социаций страны, ко-
торые занимаются та-
кой тематикой, людей 
с аутизмом и роди-
тельских сообществ. Куратором 
проекта стал нейробиолог Алек-
сандр Сорокин. Мы просили людей 
поэтапно пройти залы музея и от-
метить возможные риски.
По ее словам, здание Пушкинского 
музея — архитектурный памят-
ник — и потому менее инклюзив-

ное, чем другие выставочные залы. 
При составлении карты учитывали 
раздражители, которые восприни-
мают люди с аутическими рас-
стройствами, повышенной чув-
ствительностью к свету, звуку 

и даже большому чис-
лу посторонних. Фик-
сировали близость 
к выходу, места для си-
дения, перепады вы-
сот, отдельно стоящие 
экспонаты. 
— Многие десятиле-

тия наш музей знакомит с миро-
вым искусством посетителей с осо-
быми потребностями. Мы надеем-
ся, что новые информационные 
материалы помогут им увереннее 
себя чувствовать, — сказала Мари-
на Лошак, директор ГМИИ имени 
А. С. Пушкина.

Путеводитель открывает шесть самых интересных 
пешеходных маршрутов столицы

Карта сенсорной безопасности сделает музей удобнее

ТАТЬЯНА СТЕКОЛЬНИКОВА
ИНЕССА ФОТЕВА
из Музея Москвы

11:00 Выставка «Москва. 
 Эволюция путеводителя» от-
крылась вчера в Музее Москвы. 
Из 300 маршрутов организато-
ры отобрали самые удиви-
тельные.

ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
из Государственного музея 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина

19:00 Один из крупнейших му-
зейных фондов страны внедрил 
карту сенсорной безопасности, 
аналогов которой в России нет.

дорогу молодым

25 июня 2018 года 11:20 Житель Борисовского проезда Николай 
Махов у кондиционеров, которые нарушают покой жильцов дома

ревизор

машина времени

знай наших!

фотофакт

Вчера 11:00 
Чрезвычайный 
и Полномочный 
Посол Республики 
Беларусь Игорь 
Петришенко (в центре 
со склоненной голо-
вой) возложил цветы 
к памятным знакам 
«Брестская крепость-
герой» и «Минск» 
в Александровском 
саду. Событие 
 приурочено ко Дню 
независимости 
Белоруссии, кото-
рый будет отмечаться 
3 июля. Именно 
в этот день 
в 1944 году Минск 
был освобожден 
Красной армией 
от немецко-фашист-
ских захватчиков. 
Посол отметил, что 
белорусы и русские 
всегда будут идти 
вместе и останутся 
братскими народами.П
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Старая Ладога. Человек несведущий, на-
прягая память, может быть, вспомнит 
о небольшом селе в Волховском районе 
Ленинградской области. Это в лучшем 

случае. А если вам не чужда история, то, услы-
шав этот топоним, вы сразу же вспомните о по-
лосатых парусах на узких кораблях викингов, 
чьи носы были украшены головами сказочных 
чудовищ, услышите звон кольчуг и непривыч-
ную северную речь и словно воочию увидите 
суровых бородатых северных воинов, сжимаю-
щих намозоленными ладонями рукояти длин-
ных прямых мечей. Ведь именно это место счи-
тается сторонниками норманнской теории раз-
вития Руси колыбелью русского государства — 
здесь когда-то причалили ладьи Рюрика и его 
дружины. Того самого легендарного вождя от-
ряда северных воинов (точный статус его до сих 
пор не известен историкам: то ли он был конун-
гом — в русском варианте князем, то ли яр-
лом — боярином), который стал 
родоночальником династии Рю-
риковичей, правивших Русью до 
начала XVII века, то есть более 
800 лет. 

Крепость Альдейгьюборг

Скандинавы называли Ладогу 
Альдейгьюборгом. И люди здесь 
жили за несколько столетий до 
того, как вокруг Москвы была по-
строена первая — еще деревян-
ная — стена. 
В Старой Ладоге со всех концов 
страны уже в пятнадцатый раз со-
брались представители историче-
ских клубов, занимающихся вос-
созданием быта и воинского дела 
раннего Средневековья. Каких ко-
стюмов здесь только нет. Руси-
чи — первые обитатели Ладоги 
в вышитых рубахах и с тяжелыми 
серебряными гривнами на шеях, 
суровые бородатые скандинавы 
в широких полосатых — под стать 
парусам их кораблей-драккаров — 
штанах, хазары в изукрашенных 
шелками халатах, норманнские 

В Старой Ладоге (Волховский район Ленинградской области) уже в пятнадцатый раз прошел фестиваль исторической реконструкции раннего Средневековья 
«Старая Ладога — первая столица Руси», участники которого воссоздавали первые известные страницы летописи нашего государства. В масштабном мероприятии, 

собравшем несколько сотен любителей истории из Санкт-Петербурга, Москвы, Саратова и других городов, принял участие и специальный корреспондент «ВМ».

На одном поле боя встретились русичи, викинги, нормандцы, степняки и византийцы

Герои былин и саг

ДМИТРИЙ КОРОВКИН
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ

Фестиваль «Старая Ладога — первая столица 
Руси» прошел уже в пятнадцатый раз. За эти го-
ды он стал визитной карточкой комитета 
по культуре Ленинградской области. Конечно, 
есть еще над чем работать. Хотелось бы больше 
участников из самых разных регионов России 
и из-за рубежа. Из хорошего хочется отметить 
высокий уровень исторической реконструкции 
участников мероприятия — как элементов их  
костюмов, так и вооружения и защитного снаря-
жения. Постараемся и в дальнейшем делать ка-
чественное мероприятие, интересное и участни-
кам, и гостям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
заместитель главного 
редактора, реконструктор 
с 16-летним стажем

Скандинавское название Ладоги — Аль-
дейгьюборг. Первое его упоминание встре-
чается в поэме, датированной приблизи-
тельно 1010 годом. Первое поселение 
на этом месте было основано скандинавами 
в 750-х годах. Вскоре гостей вытеснили 
местные русские племена. В некоторых спи-
сках «Повести временных лет» Ладога на-
звана городом, куда в 862 году был призван 
на княжение варяг Рюрик, который поло-
жил начало династии Рюриковичей, пра-
вивших Русью до начала XVII века.

кстати

воины с длинными прямыми мечами на укра-
шенных бронзовыми бляхами поясах и даже 
представители могучей в те годы Византийской 
империи. Всего на фестиваль собралось почти 
400 человек, из которых двести — бойцы, при-
ехавшие помериться силой друг с другом как 
в поединках, так и в групповых сражениях. 
Исторический лагерь, где почти все — начиная 
от шатров и заканчивая столами, лавками 
и даже ложками, которыми бородатые участни-
ки фестиваля с аппетитом уплетали мясное ва-
рево из котелков, — воссоздано по археологи-
ческим образцам, расположился на расстоянии 
около километра от ладожской крепости. Там 
же раскинулись торговые ряды, где все желаю-
щие могли приобрести массу интересных ве-
щей — от игрушечного деревянного меча до 
точного железного макета средневекового ору-
жия. А еще работы литейщиков — поясные на-
боры, фибулы, пряжки, подвески, выделанные 

шкуры животных от куницы до 
медведя, тканые пояса... 
— Мы не ехали специально на фе-
стиваль — хотели посетить мест-
ные святыни (помимо нескольких 
старинных храмов, в Старой Ладо-
ге расположены два действующих 
монастыря  — мужской и  жен-
ский. — «ВМ»), однако с удоволь-
ствием и на бои посмотрели, и по 
торговым рядам прошлись, — рас-
сказал спецкору «ВМ» зритель 
Иван Мезенцев. — Впервые поде-
ржал в руках меч. Признаться, ду-
мал, что они были намного тяже-
лее. А вот шлем носить, судя по все-
му, было нелегко. Как представлю, 
что в таком несколько часов хо-
дить — аж шея ныть начинает.
Участники фестиваля также в ос-
новной своей массе остались до-
вольны.
— Порадовало состояние крепо-
сти — она очень хорошо рекон-
струирована и продолжает восста-
навливаться, — поделился со спец-
кором «ВМ» Роман Иванов из клу-
ба «Русская дружина». — Правда, 
туристическая инфраструктура 

пока страдает. Надеюсь, и с этой проблемой со 
временем справятся. 

Нормандские рыцари

В 12:00 объявлен общий сбор, и часа за полтора 
до этого лагерь начинает просыпаться. Самые 
отважные идут купаться в холодных и темных 
от торфа водах Волхова, который неподалеку от 
Старой Ладоги впадает в Ладожское озеро 
(скандинавы и древние русичи называли его 
морем Нево). Другие спешно дорабатывают 
снаряжение — подшивают оторвавшиеся ре-
мешки и пряжки, проверяют, как сидят шлемы. 
Ведь скоро в бой! И пусть «война» (как называ-
ют маневры с использованием макетов оружия 
сами реконструкторы) ведется до одного удара. 
Все равно от качества и правильной подгонки 
снаряжения часто зависит победа, а иногда — 
здоровье. Шутка ли — получить мечом или то-
пором по голове, с которой не вовремя слетел 
шлем. К счастью, в этот раз обошлось без се-
рьезных травм — синяки и ушибы не в счет. Не 
спеша вместе с бойцами межклубного объеди-
нения «Дружина Гиты Гаральдовны» (англий-
ская принцесса — дочь последнего английского 
короля Уэссекской династии и первая жена рус-
ского князя Владимира Мономаха.  — «ВМ»), 
объединившего реконструкторов Санкт-
Петербурга и Москвы, начинаем собираться. 
Сначала поддоспешные стеганые куртки, по-
том — кольчуги и в последнюю очередь — шле-
мы. На спинах — длинные каплевидные щиты, 
в руках — копья и секиры. Нормандские рыца-
ри к бою готовы! Строй закованных в железные 
кольчуги воинов как будто сошел со старинной 
гравюры. Единственное отличие — копья не 
блестят на солнце, потому что на наконечники 
в целях безопасности надеты специальные за-
щитные кожаные чехлы. Осталось всего ниче-
го — в броне протопать километр или полтора 
до Ладожской крепости. Однако и это испыта-
ние позади. А впереди — сеча во дворе самой 
Ладожской крепости. 

Щитом об щит

На стенах и вокруг огороженного ристалища 
столпились несколько сотен зрителей. До нача-

ла боя остается всего несколько минут. Для за-
травки отдельные дружины показывают ма-
стерство — строевой бой, стрельба из лука, вла-
дение мечом и копьем. А посередине поля 
встречаются двое. Это попытка воссоздать ле-
гендарную встречу Рюрика и ладожского пра-
вителя Гостомысла. Две дружины замерли по 
обеим сторонам широкого крепостного двора. 
Издалека не слышно разговора, но все понятно 
и так. Вот «Рюрик» потрясает мечом и показы-
вает в сторону своей дружины с «вендскими со-
колами» на круглых щитах. «Гостомысл» что-то 
отвечает ему, кладя руку на черен меча. Рюрик 
сплевывает на землю и уходит к своим. Зна-
чит — бою быть. Спустя несколько секунд с те-
тив луков срываются первые стрелы, а сблизив-
шиеся дружинники пытаются поразить против-
ника короткими дротиками — сулицами. Копья 
ударяются о щиты. Вот первая «жертва» выва-
ливается из строя и падает вперед — его настиг-
ла меткая стрела. 
В моих руках — длинное копье. Из-за строя щи-
товиков пытаюсь поразить противника, одно-
временно не подставившись под вражеский 
удар. Противник принимает копье на щит. От-
ветный удар отражает боец, стоящий впереди. 
Наконец подлавливаю момент, когда стоящий 
рядом копейщик отводит в сторону оружие вра-
га. Точный укол в грудь воина в северном шле-
ме с полумаской, и тело падает на землю. Одна-
ко и мне не везет. Сначала под вражеский удар 
попадает щитовик, стоявший впереди. А потом 
я становлюсь легкой добычей вражеского луч-
ника, пустившего стрелу мне точно в грудь. 
В итоге на фестивале победила, как говорится, 
дружба. Первые два схода остались за дружи-
ной «Гостомысла», на чьей стороне мы сража-
лись. А последние два взяли воины «Рюрика» — 
сказалось превосходство в числе лучников и их 
грамотное использование. 
Кульминацией фестиваля стала «волчарня» — 
полторы сотни бойцов разделились на неболь-
шие команды по 15 человек, разошлись по 
полю и начали биться в режиме «каждый за 
себя». Здесь хватило ловких фланговых обхо-
дов, предательских ударов в спину, временных 
союзов, которые тут же, на поле, заключались 
и расторгались. Победили хитрейшие. Сборная 
команда викингов отметила победу громкими 
криками и ударами мечей и топоров о щиты. 
Потом недавние противники обнимались 
и братались прямо на поле боя. 
А в завершение, дойдя до лагеря (что после де-
сятка боевых сходок само по себе было не такой 
уж простой задачей), скинув тяжеленные коль-
чуги и насквозь промокшие от пота поддоспеш-
ники и подшлемники, целая орава реконструк-
торов отправилась освежиться в холодные воды 
Волхова. 
Очередная битва под Старой Ладогой, повидав-
шей за свою почти 1300-летнюю историю сот-
ни сражений и стычек, закончилась. С нетерпе-
нием ждем следующую. 

цифра

17
кладов с мо-
нетами да-
тировкой 
до 833 года 
были обна-
ружены ар-
хеологами 
на террито-
рии Старой 
Ладоги. 

23 июня 2018 года. Старая Ладога. Бойцы дружины Гостомысла, куда вошли и русичи, и викинги, и нормандские рыцари, готовится к бою во дворе крепости (1) Реконструктор, участник межклубного объединения 
«Дружина Гиты Гаральдовны» Кирилл Бакалов. На нем, помимо металлического шлема с наносником, стеганая поддоспешная куртка и стеганый подшлемник. В руках — копье (2)
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Кольчуга 
из клепаных колец

26 000

Одноручный
боевой топор

2000

Шлем

3500
Кольчужный капюшон

7000

Костюм — рубаха, 
шерстяные чулки-
шоссы и комплект 
льняного нижнего 
белья 

8000 

Пояс, 
украшенный 
бронзовыми 
литыми 
бляхами

5000

Двуручная секира 
датского типа

3500

Кожаные 
боевые 
рукавицы

1500 

Щит 
каплевидной 
формы 
с железным 
умбоном

3500

Комплект костюма 
и доспехов стоит 

73 000

Обувь

3000

Поддоспешная куртка 
и подшлемник 

10 000

Стоимость комплекта костюма 
и вооружения нормандского рыцаря 
XI века (рублей)

1

2
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точка Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин, посетивший совместную тренировку спортсменов из красноярского клуба «Тотем» и звезд миро-
вого футбола, которая прошла в открывшемся на Красной площади «Парке футбола». Там Владимир Владимирович вместе с сопровождавшим его действующим 
президентом Международной федерации футбола (ФИФА) Джанни Инфантино совершил символический 11-метровый удар по воротам. За тем, как атаковал воро-
та российский лидер, следили мэтры мирового футбола — Роналдо и Лотар Маттеус. К тренировке присоединился и бывший нападающий сборной России Дмитрий 
Булыкин. В то же время вокруг продолжался грандиозный спортивный праздник, огромными толпами на главную площадь страны стекались болельщики со всей 
планеты. Повсюду можно заметить мужчин и женщин абсолютно всех возрастов — от трехлетних малышей до пожилых футбольных фанатов, видевших на поле игры 
с участием Льва Яшина, Бобби Чарльтона и Пеле. И хотя то тут, то там мелькали флаги сборных, здесь и сейчас никто не думал о национальной принадлежности. 
На время проведения чемпионата мира — 2018 все гости России превратились в одну дружную семью, объединенную любовью к самому популярному виду спорта. 

НОВОСТИ ЧМ2018 ➔ СТР. 4

И умирает лес 
несбереженный

Ветра дуют нещадные, и я, стоя на крылечке дачи, 
вздрагиваю от звука, что уже стал болезненно-зна-
комым. Сначала раздается стон — почти человече-
ский. Потом шум ломающихся веток. Затем — глу-

хой удар. Земля вздрагивает, и наступает тишина. До сле-
дующего раза. Это рушатся в захламленном, неухожен-
ном лесу деревья. Коротко — падает лес. Огромные ели, 
густо-зеленые на макушке, обвешанные шишками, как 
новогодними игрушками, со стволами, сплошь покрыты-
ми седыми лишайниками и потеками серо-желтой смолы, 
смотрят в небо, а потом валятся замертво на упавшие 
раньше березы.
Их стволы лежат, как тела бойцов после боя. Боев тут, под 
Наро-Фоминском, кстати, было немало. До сих пор находят 
в земле свидетельства войны. На поляне, ближе к Наре, не-
давно отыскали останки семи человек. Да и мы с детьми 
как-то набрели в лесу на пробитую каску, покореженные 
остатки арторудия, а потом и на снаряд — страшный, ржа-

вый, впившийся в землю, 
как пломба в зуб. Скоро гу-
лять по нему, по лесу, станет 
невозможно. Сейчас — не-
возможно почти.
Во время войны леса тут не 
было — все больше поля да 
мелкие перелески. Морщи-
ны окопов в них остались до 
сих пор. Сколько там наро-
ду полегло — не сосчитать. 

Погибая, отцы-деды верили, что Победа будет за нами, а за 
ней — наступит радостное, мирное будущее. И Победа 
была, и будущее наступило. Разве что потомки оказались 
как-то уж больно бесхозяйственны в отношении родной 
земли и собственных богатств, за которые в войну отдава-
ли жизни их предки… Лес поднялся, спрятал прошлое под 
кронами. Мощный, сильный. Красивый. Любите, цените, 
хольте… Но вот — падает лес.
Короед короедом, в нашем лесу — дело вовсе не в прожор-
ливости какого-то жука. А в наплевательстве абсолютном, 
пофигизме местных властей. Ну и еще в том, что общее — 
оно как бы ничье. Лесника у нас не видали давно, может, 
и нет его вообще. И с территорией лесной непонятно. Вро-
де принадлежит она Минобороны, поскольку тут была 
когда-то военная часть, а не Рослесхозу. Но мне плевать, 
кому территория нашего леса принадлежит. Выглядит-то 
как бесхозная. Но захоти я напилить валежника, мигом вы-
скочит из-за пня «представитель власти» и кинется меня 
штрафовать. Были прецеденты у соседей.
Недавно проехала мимо проржавевшей таблички: «Бере-
гите лес — наше богатство!» Милый лозунг советских вре-
мен, выведенный на кривенькой железке, звучит как на-
смешка. Важные слова так приелись, что не цепляют.
А ныне Год экологии идет, сплошные конференции, нова-
ции, ноу-хау, движения зеленых, синих, не знаю, каких 
еще... И все рапортуют, и красота на фото. И на плакатах. 
Господи боже. А он валится со стоном, лес. И его фото не пу-
бликуют на плакатах. Больно страшный. Мы не любим не-
красивое. В других местах — просто вырубают. Втихую.
Я знаю, мне кажется, что у нас будет следующей нацио-
нальной идеей. Именно он — лес! Когда он окончательно 
рухнет, когда его сожрет короед, и он начнет превращаться 
в болото, возникнет фигура какого-нибудь Данко с горя-
чим и горящим сердцем. И на руинах волонтеры начнут са-
жать прутики-саженцы. Но это будет потом. Сейчас — 
пусть умрет. Пусть падает, стонет. Не он сейчас главное. Да 
и денег на него нет, как водится. И не про него задавали во-
просы президенту, а про коровятину и говядину.
Наша ментальность — не поддерживать живое, а дать жи-
вому сдохнуть, а потом — воскрешать. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

природа

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Номер телефона 
хотят приравнять 
к паспорту.
И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

В некоторых сферах жизни 
применять номер телефона 
для идентификации личности 
пользователя было бы очень 
удобно. Например, при совер-
шении банковских опера-

ций — кому хочется носить 
с собой кучу документов? 
Но необходимо тщательно 
проработать процедуру под-
тверждения личности с помо-
щью номера и ее применения, 
чтобы на деле она оказалась 
простой и понятной. Иначе 
может получиться, как с си-
стемой «Госуслуги». Ее приду-
мали, чтобы уменьшить бу-
мажную волокиту и сэконо-
мить время, но в самом интер-
фейсе мне, например, было не 
так легко разобраться.

Рабочая группа по регулированию цифровой экономики рассмотрела поправки к законодательству, которые призва-
ны построить в России систему универсальных идентификаторов. Гражданам планируют дать возможность под-
тверждать личность при предоставлении дистанционных услуг, в том числе — по номеру мобильного телефона.

вопрос дня
КИРИЛЛ ЧЕРНЯВСКИЙ
ЮРИСТ

На сегодняшний день у мно-
гих и так есть подобные иден-
тификаторы. Например, при 
регистрации на портале гос-
услуг вместе с номером теле-
фона от вас требуют докумен-
ты, которые подделать прак-
тически невозможно. 
Это дает возможность ото-
ждествлять вас с указанным 
вами номером.
Я думаю, что государство та-
ким образом решило упро-
стить процедуру идентифика-
ции. Но главная проблема 
здесь в том, что существуют 
международные конвенции 
и договоренности. Вот соглас-
но им личная информация 
о человеке неприкосновенна. 
И в данном случае государ-
ство имеет риск уничтожить 
свободу личности.

МАКСИМ БУКИН
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ

Идея хорошая и частично уже 
реализованная — паспортные 
данные каждого абонента 
у мобильного оператора име-
ются. Вопрос только в кор-
ректности этой информации. 
Ни для кого не секрет, что 
у многих имеются сим-карты, 
зарегистрированные на дру-
гое лицо, зачастую не извест-
ное даже самому абоненту. 
Поэтому основным иденти-
фикатором делать номер те-
лефона слишком ненадежно. 
Но можно дать возможность 
привязать его к паспорту или 
СНИЛС, чтобы гражданин мог 
в любой момент отвязать но-
мер при его смене или утере.

Подготовил КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Строители просили сократить дистанцию 
Всегда любопытно, какими 
были знаменитые городские 
объекты в стадии задумки 
и воплощения. 82 года назад 
«Вечерка» сообщила, как бу-
дет выглядеть станция метро 
«Площадь Революции» 
(до ее открытия оставалось 
больше полутора лет). Фигу-
ры Ленина и Сталина на ней 
действительно поставили, 
но потом сняли. А 62 года на-
зад газета описывала про-
блемы с постройкой Цен-
трального стадиона — зна-
менитых «Лужников».

Вожди подземелья
«Московские скульпторы 
Д. Шварц, М. Листопад 
и И. Рах манов закончили 
эскизы скульптурного оформ-
ления станции метро второй 
очереди «Площадь Револю-
ции». Скульптура украшает 
центральные и боковые арки 
внутреннего подземного ве-
стибюля. <…> По углам цен-
тральной арки будут постав-
лены статуи Ленина и Стали-
на. <…> Далее москвичи 

увидят скульптурные работы 
<…>, воссоздающие образы 
участников гражданской вой-
ны, Октябрьской революции 
и революции 1905 года. Две 
боковые арки посвящаются 
теме Великой Французской 
революции 1789 года и Па-
рижской коммуны 1871 года».
(Из номера за 1936 год.)

Суета вокруг арены
«…В исполкоме Фрунзенского 
райсовета <…> еще один по-
сетитель — со стройки стадио-
на в Лужниках. Многотысяч-
ный коллектив трудится там, 
а конечные остановки автобу-
са и троллейбуса находятся от 
места работы не ближе полу-
километра. Нельзя ли устра-

нить такое неудобство? <…> 
Лужники — стройка город-
ская, но в решении многих во-
просов, касающихся их терри-
тории, прямо заинтересован 
и районный исполком. <…> 
Стадион откроется в августе, 
и комбинат питания в Лужни-
ках поставил вопрос, чтобы 
ему пока выделили помеще-
ние вне спортивного городка. 
Оно есть в районе, но отдел 
торговли райисполкома стоит 
в стороне: мол, это дело город-
ских организаций. 
<…>На подходах к стадиону 
обновляются мостовые, про-
кладываются новые магистра-
ли. <…> Именно теперь, 
в предпусковой период, рай-
онному совету, его исполкому 
и его хозяйствам следует стать 
ближе к Центральному стади-
ону и участкам, где реконстру-
ируются проезды, набереж-
ные, независимо от того, «го-
родские» это стройки или 
«районные».
(Из номера за 1956 год.)
Подготовила  МАРИЯ РАЕВСКАЯ 
maria.raevskaya@vm.ru

«Вечерняя Москва» в честь 95-летия газеты открыла рубрику «О чем писала «Вечер-
ка». Она уже выходит в нашем вечернем выпуске по четвергам. Теперь и в утреннем 
номере мы каждый вторник и каждую пятницу будем вспоминать самые интересные 
новости, которые волновали наших читателей ровно в этот день... много лет назад. 

«Вечерка» за 29 июня 1956 года. В «Лужниках» строят 
трибуны (слева) и опоры под прожекторные мачты 

Юридические услугиСтроительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

Грибные 
сюрпризы

Как войдете в ресторан Mushrooms, по-нашему «Гри-
бы», не обращайте внимания на высокохудоже-
ственные фотографии всяких явно несъедобных 
грибов, которые украшают его переднюю. В меню 

и тарелках все гораздо лучше.
Брускетту с солеными груздями, сметаной и хреном 
(290 рублей за порцию из двух штук) здесь приносят на за-
тейливой деревянной доске. Любопытно, что соленый 
груздь на тосте из черного хлеба видом и консистенцией 
отчасти напоминает неу-
клюжий ломтик селедки, 
явственно указывая на 
свою основную закусочную 
функцию под стопку.
Древесные грибы с хрустя-
щими баклажанами и тома-
тами (560 рублей) мы зака-
зали по любезной рекомен-
дации официанта, и совер-
шенно об этом не пожале-
ли. Эта разновидность гри-
бов обычно напоминает 
о восточной кухне, да и ба-
клажаны в таком кулинар-
ном виде тоже оттуда, как 
и поджаренные орешки кешью. Редкое явление на нашем 
ресторанном рынке, пораженном неутолимой страстью 
к ложно понимаемой и тотальной адаптации, которая вы-
холащивает суть и смысл восточной еды: умеренная пря-
ность этого блюда выглядит оптимальной для нашего по-
требителя, хотя, разумеется, коренным жителям Юго-Вос-
точной Азии такая еда покажется пресноватой.
Салат из маслят и рыжиков с теплым картофелем (420 руб-
лей) мы единодушно признали «мужским» блюдом. Легкой 
брутальности ему придают крупные куски запеченного 
картофеля, сбрызнутого мелко нарезанным укропом. Ма-
ленькая кучка зеленого горошка в этой композиции появи-
лась, видимо, для объема, а вот несколько сегментов соле-
ных зеленых помидоров, не по сезону плотных и деликат-
ных, оказались здесь очень кстати. Совершенно напрасно 
их присутствие не обозначено в меню; нам показалось, это 
был бы еще один весомый аргумент при заказе. И да, мас-
лята и рыжики хорошо уживаются в одной тарелке, допол-
няя друг друга ароматом и вкусом.
Салат с козьим сыром, белыми грибами и клубникой 
(680 рублей) мы столь же единодушно признали «деви-
чьим». Гламурный вид, тонкая комбинация ароматов, где 
лидерство взяли на себя садовая ягода и медовая заправка, 
и немногие калории, совершенно незаметные в приветли-
вой кучке зелени. В грибную тему хорошо вписались и сим-

патичные лимонады — пер-
сик с шалфеем (420 рублей) 
и черника с базиликом 
(350 рублей). Их подают 
в высоких и узких бокалах 
со льдом, что в летнюю 
жару более чем уместно, но 
и употребить эту красоту 
нужно быстро, пока лед не 
растаял.
Назревал сюрприз, не 
слишком привычный для 
профессиональных ресто-
ранных критиков: в гриб-
ной части обширного меню 
ресторана Mushrooms осо-
бенно придраться было не 
к чему…

ресторанная 
критика

Наши гастрономические обозреватели Анатолий 
Гендин и Ирина Клименко устраивают столичным 
ресторанам и кафе строгую проверку кухни и сер-
виса. Без обид и экивоков. В преддверии начала 
грибного сезона они решили выяснить, как в сто-
личных ресторанах готовят традиционные для ле-
та блюда с грибами.

Знакомые всем нам боровики 
отлично сочетаются с козьим 
сыром и — сюрприз! — 
с клубникой тоже. 

Красиво, вкусно и легко: лето же.
ФОТО: ЛОКАТОР

Салаты с грибами 
бывают очень разные.

АНАТОЛИЙ 
ГЕНДИН  
ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ЖУРНАЛИСТ 

ИРИНА 
КЛИМЕНКО 
ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ЖУРНАЛИСТ

«Вечерка» за 29 июня 1956 года. В «Лужниках» строят 
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